
По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области облачно с про-
яснениями, небольшие осадки в виде снега и 
мокрого снега; местами налипание мокрого 
снега, гололёд, на дорогах скользко; ветер 
западный, 5-10 м/c; температура -3…+2.

6 декабря по области – переменная облач-
ность, ночью местами небольшие осадки в 
виде снега и мокрого снега; ветер западный, 
ночью 2-7 м/c, днём 6-11, местами до 18 м/c; 
температура ночью -1…-6, днём -3…+2.

7 декабря по области – облачно с проясне-
ниями, ночью и днём местами небольшой 
снег, днём по югу области местами мокрый 
снег; налипание мокрого снега; ветер за-
падный, 5-10 м/c; температура ночью -1…-6, 
днём -3…+2.
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ВРемя ноВостей

миллиарды на развитие  
культуры и спорта региона

Воронежская область в следующем году получит из феде-
рального бюджета 17 миллиардов рублей. 

Часть финансовых средств планируется направить на раз-
витие сферы культуры и поддержку спорта в сельских терри-
ториях. Об этом депутат Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ, заместитель секретаря генерального совета 
партии «Единая Россия» Евгений Ревенко проинформировал 
губернатора Алексея Гордеева. Депутат также рассказал главе 
региона о своей рабочей поездке в Воронежскую область. В 
частности, Евгений Ревенко посетил школу в посёлке Комсо-
мольский Рамонского района, которая стала участником проекта 
«Детский спорт» по ремонту спортзалов сельских школ. За 1,4 
миллиона рублей в здании был проведён капитальный ремонт 
спортивного зала, и с нового учебного года школьники полу-
чили возможность круглогодично заниматься физкультурой в 
комфортных условиях.

мэр воронежа  
в Национальном рейтинге

Центр информационных коммуникаций «Рейтинг» совмест-
но с Финансовым университетом при Правительстве РФ подго-
товили новое исследование, посвящённое оценке деятельности 
мэров столиц регионов и крупных финансово-промышленных 
центров страны за октябрь-ноябрь 2017 года. Его объектами 
являются мэры 88 городов России.

Мэр Воронежа Александр Гусев расположился на 37-м ме-
сте во второй группе рейтинга и оказался выше своих коллег: 
из Курска – Николая Овчарова (49-е место в этой же группе) 
и Орла – Василия Новикова (74-е место в третьей группе), но 
уступил мэрам: Белгорода – Константину Полежаеву (2-е место 
в первой группе), Тамбова – Сергею Чеботарёву (23-е место в 
группе сильнейших), а также Липецка – Сергею Иванову (27-е 
место во второй группе).

Привезли домой «серебро»
Воронежские ландшафтники получили серебряный диплом 

VIII Российской национальной премии по ландшафтной архи-
тектуре в номинации «Лучший реализованный объект ланд-
шафтной архитектуры социального назначения».

Для участия в конкурсе была представлена выставочная 
экспозиция «Дети-космонавты», которая в этом году стала по-
бедителем VII Воронежского международного фестиваля садов 
и цветов «Город-Сад». В её основе лежит идея создания озеле-
нённой зоны отдыха для детей, столкнувшимися с неизлечимы-
ми заболеваниями. Премия имеет статус высшей российской 
профессиональной награды национального значения в области 
ландшафтной архитектуры, садово-паркового искусства, ланд-
шафтного строительства, благоустройства и озеленения. В этом 
году для участия в ней было подано почти 200 заявок со всей 
страны, сообщает департамент природных ресурсов и экологии 
Воронежской области.

в школах напишут сочинение
Завтра выпускники школ Воронежской области напишут ито-

говое сочинение по темам: «Верность и измена», «Равнодушие 
и отзывчивость», «Цели и средства», «Смелость и трусость» и 
«Человек и общество». 

Сочинение должно опираться на любое произведение 
отечественной литературы по желанию ученика. Как и в 
предыдущие годы, оно является допуском выпускников к 
государственной итоговой аттестации. Оцениваться работа 
будет по системе «зачет» или «незачет». В случае неудачи 
одиннадцатиклассникам будет предоставлено несколько по-
пыток исправить оценку.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 5 по 7 декабря:

5, вторник (пик с 0 до 24 часов), 
6, среда (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru

Виталий ЧерниКоВ 

Это документальный спек-
такль, основанный на статисти-
ческих данных, в нём участву-
ют не актёры, а реальные жи-
тели города. Rimini Protokoll 
знакомы российским театра-
лам прежде всего по постанов-
кам, осуществлённым в нашей 
стране – таким, как променад-
спектакли Remote. Петербург 
и Remote Moscow, спектакль-
путешествие CargoMoscow и 
номинированный на «Золотую 
маску»-2018 проект «В гостях. 
Европа». Все работы самой, 
пожалуй, известной европей-
ской компании, созданные 
в различных точках земного 
шара, основаны на реальных 
фактах и дают зрителям ис-
ключительный опыт узнава-
ния и сопереживания, помогая 

изучить общество во всем его 
разнообразии. 

Кастинг участников проекта 
«100% Воронеж» продлится 
около пяти месяцев. Проходить 
он будет по принципу «снежно-
го кома». Сначала организато-
ры фестиваля находят первого 
человека из ста (традиционно 
это статистик, хорошо знаю-
щий город), тот находит вто-
рого – и так далее. Участники 
отбираются по полу, возрасту, 
национальности, составу семьи, 
району проживания и другим 
критериям таким образом, что-
бы 100 людей на сцене предста-
вили срез населения Воронежа. 
Горожане расскажут зрителям о 
себе и своём образе жизни, по-
средством голосования выска-
жут мнение по ряду актуальных 
вопросов – как острых, так и 
несерьезных. 

Один человек –  
один процент
На открытии VIII Платоновского фестиваля искусств 
в июне 2018 года будет показан его совместный 
с театральной компанией Rimini Protokoll проект 
«100% воронеж». 

Идеи «100% Города» уже были реализованы в Лондоне, 
Вене, Амстердаме, Токио, Париже.
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светлана ВороБЬЁВа

Капитальный ремонт участ-
ка автодороги регионального 
значения А-134 и путепровода 
стартовал в октябре 2016 года. 
Во время работ строители рас-
ширили трассу в направлении 
Воронежа с двух до трех полос 
шириной по 3,75 метра каждая. 
Это позволило увеличить ее 
пропускную способность поч-
ти вдвое. По оценкам дорож-
ников, в сутки здесь проезжает 
около 45 тысяч автомобилей, а 
к 2029-му интенсивность дви-
жения возрастёт до 66 тысяч 
автомобилей в сутки. Рекон-
струированный участок про-

тяжённостью 12,5 километра 
по всем параметрам соответ-
ствует технической категории 
I-б. Покрытие дороги состоит 
из щебеночно-мастичного 
асфальтобетона. Заявленный 
гарантийный срок верхнего 
слоя составляет не менее четы-
рех лет, а нижнего – не менее 
восьми.

Также завершён и капиталь-
ный ремонт транспортной раз-
вязки на аэропорт – путепро-
вода через автомобильную до-
рогу. В результате увеличилась 
длина путепровода на пять 
метров, а ширина – на два ме-
тра. Для повышения пропуск-
ной способности проезд по 

путепроводу организован на 
двух полосах шириной по 3,5 
метра только в направлении 
Воронежа. В ходе реконструк-
ции заменили конструктивные 
элементы, пролетные строе-
ния, усилили опоры. Гарантия 
на верхний слой покрытия пу-
тепровода – не менее четырёх 
лет, на нижний – около пяти.

В церемонии пуска дви-
жения на развязке, ведущей 
в аэропорт, участвовал гу-
бернатор Алексей Гордеев. 
Здесь присутствовали также 
глава городского округа город 
Воронеж Александр Гусев, 
начальник ФКУ «Чернозем-
управтодор» Александр Лу-
кашук, начальник Управления 
Государственной инспекции 
безопасности дорожного дви-
жения Главного управления 
МВД России по Воронежской 
области Евгений Шаталов. 

Перед пуском рабочего 

движения по путепроводу 
Александр Лукашук доложил 
губернатору о выполненных 
работах по капитальному ре-
монту магистрали: 

– Установлено 595 столбов 
освещения, 914 новых све-
тильников. Обустроено более 
30 примыканий и съездов, 
шесть пешеходных переходов, 
установлены шумовые экра-
ны, перильные и барьерные 
ограждения.

Начальник ФКУ «Черно-
земуправтодор» отметил и 
то, что появились пешеход-
ные переходы для незрячих с 
тактильной плиткой, рельеф 
которой указывает безопасное 
направление движения. Также 
на некоторых участках трассы 
созданы полосы противосколь-
жения, которые способствуют 
большему сцеплению колеса 
с дорогой, а значит, снижают 
аварийность. 

– С открытием развязки 
из аэропорта передвигать-
ся здесь будет не только 
удобно, но и безопасно, по-
тому что при реконструкции 
изменена схема организа-
ции дорожного движения. 
Уменьшилось количество 
конфликтных точек, возрос-
ла пропускная способность, 
– отметил начальник Управ-
ления Госавтоинспекции по 
Воронежской области Евге-
ний Шаталов.

С конца октября дорожники 
приступили к капитальному ре-
монту трассы А-134 в обратном 
направлении – из Воронежа 
в Москву. Работы здесь будут 
завершены в 2018 году. 

Губернатор Алексей Гордеев 
положительно оценил каче-
ство путепровода из аэропорта 
и призвал водителей с понима-
нием отнестись к временным 
неудобствам, связанным с ре-

монтными работами на трассе 
в целом.

– Большая часть работ в 
этом году выполнена, строи-
тели завершили в срок эти 
объекты, и сегодня мы при-
нимаем в строй путепровод. 
Въезд отремонтирован, на 
это из федерального бюджета 
был направлен один миллиард 
двести тридцать миллионов 
рублей. В следующем году бу-
дет реконструироваться выезд 
– с меньшими неудобствами 
для водителей, и сумма там 
гораздо меньше, потому что 
уже в нынешнем году работы 
производились на всю ширину 
трассы. К ноябрю 2018 года 
должны быть завершены все 
работы. Важно, что этот пу-
тепровод соответствует суще-
ствующим нормативам и лет 
на 25–30 будет обеспечивать 
потребности нашего города. 
Будем и дальше со строителя-
ми улучшать дороги и в городе 
Воронеже, и в целом в нашей 
области, – сказал Алексей 
Гордеев. 

Губернатор также дал по-
ручение руководителю депар-
тамента транспорта и автомо-
бильных дорог Воронежской 
области Максиму Оськину 
совместно с Росавтодором 
детально проработать вопрос 
по строительству надземного 
пешеходного перехода в районе 
Сити-парка «Град», где посто-
янно наблюдается интенсивное 
движение пешеходов через про-
езжую часть. Соответствующие 
предложения должны быть 
представлены на рассмотре-
ние главе региона с целью 
дальнейшего обсуждения на 
федеральном уровне возмож-
ности выделения региону до-
полнительных средств на этот 
проект в 2018 году.

Путепровод на тридцать лет вперёд
событие | Губернатор Алексей Гордеев принял участие в торжественном пуске путепровода через федеральную трассу А-134

Дорожники реконструировали более двенадцати 
километров автомагистрали в сторону воронежа, 
а также отремонтировали развязку на аэропорт, 
которая стала более широкой и с односторонним 
движением. 
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Новая развязка из аэропорта стала безопаснее и шире.Алексею Гордееву доложили о проделанной работе на трассе А-134.

Ярослава ЯноВа

Кризису вопреки
Сложное положение дел 

на строительном рынке, воз-
никшее во времена кризиса, 
привело к тому, что в Воронеже 
появился явный переизбыток 
новостроек. Как следствие – 
квартиры стали падать в цене. 
Не стал исключением и 2017 
год: недвижимость в регионе 
продолжила дешеветь. Так, 
по информации федерального 
портала «Мир квартир», в Во-
ронежской области с начала 
года квартиры потеряли в 
цене 6,2 процента, в то время 
как в среднем по России – 3,4 
процента. Средняя стоимость 
предложения на воронежском 
рынке составила 2,33 млн. 
рублей. 

Ценовая политика застрой-
щиков вместе с федеральной 
программой по субсидирова-
нию ипотечных ставок (на-
помним, до конца 2016 года 
действовала правительствен-
ная программа субсидирова-
ния ипотечных ставок свыше 
12 процентов на первичном 
рынке жилья) позволили по-
купателям приобрести кварти-
ры в ипотеку на максимально 
выгодных по тем временам 
условиям.

Несмотря на то, что сегодня 
федеральная программа завер-
шена, а также вопреки песси-
мистичным прогнозам 
некоторых аналитиков 
и игроков строитель-
ного рынка, ситуация 
не ухудшилась. Напро-
тив, банки продолжи-
ли улучшать условия 
для заемщиков.

По данным Центро-
банка, к началу октя-
бря нынешнего года 
в Воронежской обла-

сти выдано 10490 ипотечных 
кредитов на сумму 15,9 млрд. 
рублей. Только за сентябрь 
заемщики получили на при-
обретение жилья 2,2 млрд. 
рублей. Средний размер ипо-
теки в регионе составляет 1,5 
млн. рублей. По итогам трех 
кварталов средневзвешенные 
ставки понизились до 11,1 про-
цента годовых в рублях. 

– По статистике, сейчас 90 
процентов сделок проводится 
через ипотеку, – рассказывает 
коммерческий директор ком-
пании «Трансферт» Галина 
Колокольникова. – Налич-
ных накопленных средств у 
населения нет, и они исполь-
зуют этот механизм. Ипотека 
выгодна сегодня потому, что, 
во-первых, значительно сни-
зился процент по ипотеке (в 
некоторых банках он достига-
ет 9,4 процента годовых). Во-
вторых, строители предлагают 
дополнительное снижение 
ипотечных ставок для своих 
клиентов. В результате сегод-
ня все большее число воро-
нежцев может улучшить свои 
жилищные условия. При этом 
тенденция такова, что в основ-
ном люди переезжают из ранее 
приобретенных однокомнат-
ных в двух-трехкомнатные 
квартиры. Кроме того, за-
метно изменился менталитет 
населения: люди уходят от 
накопительства, у них посте-
пенно пропадает инстинктив-

ный страх перед «длинными» 
обязательствами.

По данным Центрально-
Черноземного банка ПАО 
Сбербанк, на Воронежскую 
область приходится чуть более 
трети ипотечного кредитного 
портфеля банка. Воронежская 
область опережает соседние 
регионы и по средней сумме 
ипотечного кредита – более  
1 млн. 355 тыс. рублей.

– Всего за девять меся-
цев 2017 года Центрально-
Черноземный банк выдал 19,2 
тысячи жилищных кредитов 

на сумму 23,6 млрд рублей. 
Это на 47 процентов больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. В Воронежской 
области выдано более шести 
тысяч кредитов на сумму око-
ло 8 млрд рублей, – рассказал 
заместитель Председателя 
Центрально-Черноземного 
банка ПАО Сбербанк Алек-
сандр Закурдаев.

время возможностей
Эксперты констатируют: 

после введения программы 
субсидирования про-
центных ставок инте-
рес воронежцев к но-
вым квартирам резко 
возрос. 

–  Ф е д е р а л ь н о е 
субсидирование сти-
мулировало продажу 
квартир на первичном 
рынке и притормо-
зила вторичный ры-
нок, – рассказывает 

генеральный директор АИЖК 
Воронежской области Сергей 
Панюков. – Кроме того, воро-
нежцы сделали выбор в пользу 
нового жилья, отдав предпо-
чтение жилью с улучшенными 
планировками и комфортной 
инфраструктурой.

В то же время, по стати-
стике ГК «Центра ипотеч-
ного кредитования», часто 
воронежцы выбирают и двух-
трёхкомнатные квартиры на 
вторичном рынке.

– Это обусловлено тем, что 
в ипотеку покупают кварти-
ры семейные пары, нередко 
имеющие материнский капи-
тал, – поясняет коммерческий 
директор ГК «Центр ипотеч-
ного кредитования» Оксана 
Панова. – Что касается вы-
бора между первичным и вто-
ричном рынком, то клиенты 
склоняются к вторичке тоже 
ввиду определенных факто-
ров: вторичное жилье дешевле 
(программа субсидирования 

ипотеки на покупку квартир 
от застройщиков поддержала 
строительные компании в 
кризисное время, в итоге про-
дажи квартир на вторичном 
рынке упали, и как следствие 
– физические лица были вы-
нуждены снижать стоимость 
по своим объектам); часто 
заемщики арендуют жилье и, 
покупая собственную квар-
тиру, им необходимо сразу 
переехать; первоначальный 
взнос по ипотеке на квартиру 
по вторичному рынку ниже в 
среднем на пять процентов.

Кроме того, говорит она, воз-
рос интерес к индивидуальным 
домам с земельными участками. 
Многие банки с 2015 года за-
крыли линейку кредитования 
жилых домов, а в 2017 году возо-
бновилась работа по данным 
программам, при этом годовой 
процент в среднем десять про-
центов и первоначальный взнос 
от 15 процентов.
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Квадратные горизонты
Время перемен | Ипотечное кредитование в регионе продолжает набирать обороты

Низкая процентная ставка и подешевевшие ква-
дратные метры дали возможность воронежцам 
улучшить свои жилищные условия. однако, увере-
ны эксперты, в 2018 году ипотека продолжит деше-
веть. 

На днях Президент РФ Владимир Путин на заседании Коор-
динационного совета по реализации Национальной страте-

гии действий в интересах детей предложил субсидировать ипо-
теку для семей с двумя и тремя детьми, чтобы она не превышала 
шести процентов годовых. Получить её смогут семьи, в которых 
ребёнок родится с первого января 2018 года. При этом семьи, ко-
торые ипотеку уже взяли, а ребёнка ждут после первого января, 
могут рассчитывать на рефинансирование.

Эксперты едины во мнении: процентные ставки по ипотеке продолжат снижаться.  
А значит, мечта о собственной квартире становится реальной.
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НА ширОтАх ОблАсти

Пришла награда из Москвы
Грибановского механизатора ООО «Харвест» Дми-

трия Хаустова отметили благодарностью Министерства 
сельского хозяйства России. 

Награду  Дмитрию вручат на районном праздновании 
Дня работника сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности 7 декабря. В сельском хозяйстве 
он уже 24 года. В 16 лет начал трудовой путь слесарем 
в колхозной мастерской. Потом получил водительское 
удостоверение. А начинал работать на стареньком  
ДТ-75, который сам и ремонтировал. Теперь обслуживает 
импортную технику.

Мастер-классы для детей
Настоятель Троицкого храма посёлка Латная Се-

милукского района протоиерей Константин Кривонос 
организовал творческие акции в местной средней школе 
и школе-интернате Семилук. Проект поддержала во-
ронежская студия SOLO DANCE.

Приход Троицкого храма и Свято-Елизаветинское 
сестричество давно сотрудничают со студией SOLO 
DANCE. При содействии отца Константина созданы 
небольшие видеоролики по произведениям протоиерея 
Николая Агафонова. Один из них (по мотивам сказки 
«История одного колокола») показали учащимся Латнен-
ской школы и воспитанникам Семилукского интерната. 
После концертов все желающие смогли принять участие 
в мастер-классах по песочной анимации и гончарному ма-
стерству. Подобные занятия очень полезны для развития 
мелкой моторики у детей, часто используются для снятия 
стресса и терапии некоторых нервных заболеваний. Кроме 
того, участие в творческом процессе развивает образное 
мышление и социализирует детей.

Помнят и гордятся
 В селе Пилипы Каменского района жители возвели 

мемориал  памяти о земляках-фронтовиках.
 В годы войны из этого небольшого села ушли на фронт 

все взрослые мужчины. Многие так и не вернулись с полей 
сражений, а ветеранов-фронтовиков увело в мир иной 
немилосердное время. Увековечить их имена посчитали 
за долг нынешние жители Пилип.

 ТОС, озаботившийся сооружением стены Славы и 
памятника, возглавила жительница села Татьяна Шев-
цова. «Средства на святое дело собирали всем миром, – 
делится она. – Многие жители не только сдавали деньги, 
но и сами активно участвовали в сооружении памятника 
и благоустройстве территории». Успешно защищённый 
«тосовский» проект получил грант областного прави-
тельства на сумму 89 тысяч рублей. Бюджет проекта 
пополнила местная казна и пожертвования селян – всего 
на сооружение мемориала было израсходовано более  
200 тысяч рублей.

 На площадке, выложенной плиткой, высится стена 
Славы с фотографиями селян, защищавших Родину 
в годы войны. Рядом – обелиск из чёрного мрамора с 
выгравированной фигурой солдата и словами «Помни, 
веруй, гордись!». И первые живые цветы у подножия 
нового памятника. Не скрывают гордости жители Пи-
лип, что и у них теперь появилось поклонное место, где 
солдатской славе земляков можно отдать почести всем 
селом в День Победы. А в день торжественного откры-
тия мемориала люди благодарили два десятка сельских 
активистов ТОСа, чьими стараниями и вырос в Пилипах 
этот памятник.

Мёд для школьников
Решение о финансировании проекта «Школьный 

мёд» приняли депутаты Совета народных депутатов 
Кантемировского района. 

С первого декабря натуральный мёд включён в рацион 
питания 321 обучающегося Писаревской, Таловской и 
Смаглеевской школ. С января 2018 года мёд появится во 
всех 25 общеобразовательных организациях района. 

Инициатором реализации проекта выступил глава 
Кантемировского муниципального района Владимир 
Покусаев, изучив опыт работы Шебекинского района 
Белгородской области. Там с 2010 года каждый школьник, 
с первого по одиннадцатый классы, ежедневно в своем 
рационе получает мёд промышленной расфасовки весом 
в десять граммов.

Уничтожены снаряды,  
мины и гранаты

По заявке администрации Рамонского района расчёт 
аварийно-спасательной службы Воронежской области 
изъял и уничтожил 54 боеприпаса времён Великой 
Отечественной войны. 

Обезврежено 36 артиллерийских снарядов, восемь 
миномётных мин, семь ручных гранат и три  других 
взывоопасных предмета. Уничтожение проведено на 
установленной подрывной площадке в балке «Ясновитый 
Лог» Большеверейского сельского поселения, сообщает 
ГУ МЧС России по Воронежской области.

Доверилась неизвестным  
и пошла к банкомату...

Поворинская пенсионерка из села Рождественское 
перевела со своего счета 188 тысяч рублей телефонным 
мошенникам. 

Ситуация банальная: на одном из интернет-сайтов 
женщина разместила объявление о продаже  своего дома. 
Ей тут же позвонили и даже предложили перевести за-
даток на карту. Мошенник объяснил, что для получения 
перевода сельчанке необходимо совершить определен-
ные банковские операции в банкомате. Та согласилась. 
В итоге сельчанка перевела со своего счета мошенникам 
188 тысяч рублей. 

В настоящее время идёт проверка, устанавливаются 
обстоятельства произошедшего. В правоохранительных 
органах отметили, что подобные случаи в районе проис-
ходят часто.  Мошенников тяжело отследить, они быстро 
переводят деньги на различные сторонние счета и «за-
метают следы». А их жертвами в основном становятся 
пенсионеры.  

Дмитрий ЖураВлЁВ

Владимир  
Жириновский:  
опыт и программа 

Высший совет и Президи-
ум фракции ЛДПР в Госдуме 
предложили делегатам ХХХI 
Съезда ЛДПР Владимира 
Жириновского в качестве кан-
дидата на пост Президента 
России.

Для того чтобы претендо-
вать на пост главы государства, 
нужен огромный жизненный 
опыт, нужно объехать весь 
земной шар, быть депутатом 
до этого лет 20. Или прорабо-
тать сенатором, губернатором, 
министром столько же.

У лидера ЛДПР огромный 
опыт. Владимир Жириновский 
может спокойно конкуриро-
вать с любыми кандидатами, 
которые будут баллотировать-
ся. Нужно быть еще и руково-
дителем, чтобы претендовать 
на этот пост. Владимир Жири-
новский руководит политиче-
ской партией 30 лет.

Главное же – это, конечно, 
программа кандидата. Про-
грамма, предлагаемая ЛДПР, 
сможет изменить к лучшему 
жизнь всех граждан страны.

Программа ЛДПР давно 
известна, она поддержива-
ется нашими гражданами. 
Частично уже она выполнена. 
Вот основные задачи: навести 
порядок и добиться, чтобы у 
каждой семьи был достаток 
для жизни, а не выживания. 
Главной целью должно стать 
благополучие всех граждан. 
А гарантия этого – работа, 
своя квартира, бесплатное 
здравоохранение. Ни одного 
безработного, бездомного, 
голодного!

Особое внимание следует 
уделять здоровью граждан, 
здоровью нации. И речь не 
только о медицине, но и о 
здоровом питании. Пора пре-
кратить тенденцию ожирения 
людей: ограничить рекламу 
вредной еды, объявить войну 
вредным добавкам в продукты. 
Запретить ввоз ГМО и вернуть 
ГОСТы.

Безусловно, давно пора 
пресечь торговлю подполь-
ной водкой. Следует создать 
госмагазины, в которых будет 
продаваться дешевая, но каче-
ственная водка. В остальных 
– по ценам производителей.

Не будет плохих продуктов: 
ЛДПР предлагает ввести жест-
кий контроль. Также следует 
закрыть аптеки, где продают 
некачественные или поддель-
ные лекарства. И, разумеется, 
ЛДПР требует вернуть полно-
стью бесплатное здравоохра-
нение.

Лекарства и здоровая еда 

должны быть достаточно деше-
вы, доступны всем людям. Но 
это означает, что доходы людей 
следует сделать выше. Вла-
димир Жириновский уверен, 
что минимальную зарплату 
можно – и нужно – поднять 
до 20 тысяч рублей. А процент 
за кредит следует снизить до  
5 процентов.

ЛДПР будет добиваться, 
чтобы матерям-одиночкам 
увеличили пособие и снизили 
оплату услуг ЖКХ, а инва-
лидов и вовсе освободили от 
необходимости платить за 
ЖКХ.

Владимир Жириновский 
призывает списать пенсионе-
рам и гражданам с доходами 
ниже прожиточного минимума 
долги по квартплате, за элек-
тричество и газ. Пенсия долж-
на формироваться так, как 
это происходит в нормальных 
европейских странах – когда 
человек сам переводит деньги 
на свою собственную пенсию, 
на свой личный счет. Этот 
счет будет неприкосновенным, 
никакой чиновник не сможет 
запустить туда лапу. 

Дети – радость  
в доме

Поддержка матерей-одино-
чек – один из важнейших 
пунктов. Демографические 
проблемы стоят в России до-
вольно остро, их необходимо 
срочно решать. Пусть матери-
одиночки смогут спокойно 
растить детей.

Владимир Жириновский 
уверен ,  что  государство 
должно также платить жен-
щинам за отказ от аборта. 
Ежегодно в России делают 
1,5 миллиона абортов – это 
57 процентов всех беремен-
ностей. Но запрет на аборты 
– неверный путь. Тайные, 
криминальные аборты могут 
привести к массовой гибели 
женщин. Зачем? Значитель-
но лучше будет, если ребе-
нок родится и его воспитает 
государство. Либо кто-то 
другой – кто готов взять на 
себя эту ответственность. 
ЛДПР предлагает платить 
всем усыновителям по 20 
тысяч рублей в месяц.

Но главное, конечно, это 
брак. В обществе необходимо 
продвигать культ семьи, при-
чем – многодетной. Правда, 
не все могут завести детей – по 
медицинским причинам. Зна-
чит, следует бесплатно лечить 
бесплодие.

Не только бесплодие – при-
чина бездетности. Многим мо-
лодым семьям просто элемен-
тарно негде жить! Необходимо 
решать вопросы с жильем для 
молодых семей, создавать мо-
лодежные кооперативы. ЛДПР 
призывает ликвидировать 
ипотеку: никакой ипотеки, 

только жилищные коопера-
тивы и социальное жилье. 
Все жилье должно строиться 
государством – и продаваться 
гражданам по справедливой 
цене. А граждане тогда смогут 
приобретать жилье на коопера-
тивных началах или с правом 
личной собственности.

ЛДПР выступает не только 
против ипотеки, но и вообще 
против кредитов, которые 
выдаются банками под залог 
жилья. Ведь зачастую в резуль-
тате люди лишаются крыши 
над головой.

А чтобы пресечь любое 
жульничество в жилищной 
сфере, следует запретить 
сделки с жильем одиноких 
граждан и отменить систе-
му долевого строительства. 
Строить и продавать жилье 
должно государство. Причем 
прежде всего нужно развивать 
массовое малоэтажное строи-
тельство.

Цены сразу станут доступ-
ными, если избавиться от 
грабителей – риэлторов и от 
грабительских методов вроде 
той же ипотеки.

Преступников –  
к ответу!

Вообще, очень многое сле-
дует убрать из жизни наших 
граждан: не только риэлторов, 
но и коллекторов, и вороватых 
чиновников, и расхитителей 
страны – олигархов. Владимир 
Жириновский так и говорит: 
«Все то, что мешает людям 
жить – мы уберем».

Особое внимание ЛДПР 
уделяет борьбе с коррупцией. 
Чиновника за взятку следует 
увольнять и конфисковать его 
имущество. А бизнесмен дол-
жен компенсировать украден-
ное в трехкратном размере.

Но речь не только о кор-
рупции и воровстве. В целом, 
борьба с преступностью – 

одна из приоритетных задач, 
стоящих перед страной. В том 
числе – с этнопреступностью, 
особенно – с терроризмом. 
ЛДПР считает необходимым 
отменить мораторий на смерт-
ную казнь и ограничить коли-
чество мигрантов в России.

А чтобы никто не ушел от 
ответственности, чтобы пре-
ступники не оставались безна-
казанными, ЛДПР предлагает 
заменить весь судейский кор-
пус, а также для особых слу-
чаев создать военно-полевые 
суды. 

Восстановим  
экономику!

Все эти меры требуют рас-
ходов. Но деньги в стране есть! 
Просто они – не у тех и тратят-
ся не туда, куда следует.

Владимир Жириновский 
предлагает:

– Развивать транспорт-
ную сеть. Россия может стать 
связующим транспортным 
звеном, мостом между Ев-
ропой и странами Азиатско-
Тихоокеанского региона. Рос-
сийские просторы – уникаль-
ный природный ресурс!

– Проводить импортозаме-
щение, продавать за границу не 
сырье, а продукт производства. 
В том числе – продукты сель-
ского хозяйства. Если землю 
отдать фермерам, защитить 
фермеров от перекупщиков и 
от атак со стороны агрохол-
дингов, списать фермерам не 
менее 50 процентов долгов, 
Россия станет главной сель-
скохозяйственной державой 
мира.

– Восстановить загублен-
ную в 1990-е годы промыш-
ленность.

– Провести массовую бес-
платную раздачу гражданам 
акций госкомпаний.

– Провести полноценную 
экономическую амнистию, 

гарантировать тайну вкладов 
хотя бы в одном госбанке и 
вернуть в Россию все незакон-
но вывезенные капиталы.

– Ключевые посты в эконо-
мике отдать профессионалам с 
хорошим образованием.

– Ввести налог на сверх-
доходы.

– Вывести золотовалютные 
резервы России из американ-
ских ценных бумаг.

– Предприятия, работаю-
щие в России, обязать иметь 
счета только в российских 
банках.

– Национализировать тор-
говые сети. Освободить полки 
для отечественных произво-
дителей.

– Создать Всероссийский 
банк данных по трудоустрой-
ству.

– Запретить проверки биз-
неса, кроме общепита и ме-
дицины. Не мешайте людям 
работать.

– Малому бизнесу в сфере 
науки и производства – осво-
бождение от налогов.

– Резко снизить стоимость 
аренды площадей для малого 
бизнеса. Подключать к элек-
тро-, водо-, газоснабжению за 
счет государства.

– Снизить для предприни-
мателей обязательные взно-
сы.

– Особое внимание уделить 
Сибири и Дальнему Востоку: 
ввести безналоговую экономи-
ку, надбавки к зарплате, льгот-
ное жилье, строить дороги. 
ЛДПР – единственная партия, 
у которой есть отдельная про-
грамма по развитию Дальнего 
Востока.

Защитим русских!
Огромное внимание ЛДПР 

уделяет национальной полити-
ке, защите русских и русско-
язычного населения в других 
странах. Многие из членов 
партии знают о проблеме не 

понаслышке, они приехали из 
регионов, которые сегодня не 
входят в состав России, рус-
ских оттуда выдавливали. 

Одно из  предложений 
ЛДПР – укрупнение террито-
рий. Малые земли сливаются 
с большим регионом. Потому 
что нельзя устраивать деление 
по национальному признаку, 
мы сталкиваем тем самым 
народы. Страна должна быть 
разделена на 30-40 губерний 
по географическому прин-
ципу.

Также Владимир Жири-
новский уверен, что следует 
отменить политическую 282-ю 
статью УК РФ, а русский 
народ – упомянуть в Консти-
туции.

Парадоксально, но в ны-
нешней Конституции России 
перечислены все народы на-
шей страны – кроме русского. 
ЛДПР требует, чтобы преам-
була Конституции звучала так: 
«Мы, русские и другие народы 
России…»

Также необходимо принять 
закон о защите русского языка, 
а местные языки в регионах 
учить только по желанию.

Вместе – победим!
Как видите, президент от 

ЛДПР решит многие наболев-
шие проблемы страны. Вла-
димир Жириновский уверен: 
«Вместе мы сделаем мощный 
рывок вперёд. Я хочу, чтобы 
лица граждан России были 
более радостные и удовлет-
воренные. Нам есть чем гор-
диться. Я заставлю уважать 
Россию во всем мире и смогу 
защитить граждан России и 
наших соотечественников в 
любой точке Земли. Я не по-
зволю сбивать русские само-
леты, насмехаться над нами, 
критиковать, лгать, чернить 
Россию, водить нас мордой 
об лавку. Я заставлю их учить 
русский язык, слушать бой 
Кремлевских курантов, не 
похлопывать нас по плечу, а 
вслушиваться в гул от мерной 
поступи русской молодежи, 
которая вместе со всем на-
родом движется к мировому 
Олимпу».

ЛДПР первой в современ-
ной России вышла на полити-
ческую арену и через два года 
отпразднует 30-летие. Это не 
партия чиновников и олигар-
хов. Это партия всей страны, 
среднего класса. ЛДПР пред-
лагает строить Россию без 
коммунизма, нацизма, расизма 
и авторитаризма.

Владимир Жириновский 
подчеркивает: «Мы – един-
ственная реальная полити-
ческая альтернатива, потому 
что левые сами провалились 
в 1991 году, когда только 
мы встали на защиту СССР 
и выступали против «бе-
ловежских соглашений». 
Мы не мешали демократам  
в 1990-е гг. – они тоже сами 
провалились и ушли. Кон-
серваторы, которые сегодня у 
власти – лучше, но и их вла-
стью многие недовольны. На-
ционалисты показали себя и 
полностью дискредитировали 
на Украине. Остается только 
ЛДПР – по-настоящему но-
вая и при этом самая опыт-
ная в России политическая 
сила».

ЛДПР: Мощный рывок вперёд 
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Люди устали ждать. Многие разуверились. Дей-
ствительно, целый век наш народ кормится одними 
лишь обещаниями. И большевики, и пришедшие им 
на смену демократы обещали дать землю, свободу, 
процветание. Но всё это, как отметил лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский, не более, чем обещания: 
«Нынешняя власть тоже обещала удвоение ВВП к 
2020 году. Теперь – к 2035 году, но это опять обе-
щания. Я знаю, что вы устали. Я сделаю так, чтобы 
вы почувствовали: началось! Будут изменения к 
лучшему!» 

Владимир Жириновский: « Хватит ждать! Настала пора перемен к лучшему».

Наталья СТОлПОВСКаЯ

Тема 42- го заседания Воро-
нежского клуба политологов 
звучала так: «Внешняя по-
литика и позиционирование 
России в мире». Отправной 
точкой для разговора стало 
обсуждение проекта «Тези-
сов по внешней политике и 
позиционированию России 
в мире (2017-2024 гг.). Его 
презентовал один из авторов 
документа – руководитель 
направления «Внешняя поли-
тика и безопасность» Центра 
стратегических разработок, 
заведующий сектором стра-
тегических оценок Центра 
ситуационного анализа Ин-
ститута мировой экономики 
и международных отношений 
РАН кандидат политических 
наук Сергей Уткин. 

Представляя московского 
гостя, модератор Воронежско-
го клуба политологов Роман 
Савенков отметил актуаль-
ность проделанной эксперт-

ным сообществом работы, при-
званной, в том числе, изменить 
мнение общества о том, что 
внешняя политика делается 
исключительно в столицах. 

Количество коммуникаций 
в мире стремительно увеличи-
вается, и каждый регион сегод-
ня так или иначе вовлечён в 
международную деятельность. 
Самые тесные международные 
коммуникации, по мнению 
экспертов, остаются на уровне 
постсоветского пространства. 
Большую роль продолжает 
играть Евразийский эконо-
мический союз, который не-
избежно следует развивать, 
укрепляя связи между его 
игроками. Прежде всего, речь 
идёт о плотном экономиче-
ском и технологическом взаи-
модействии. 

Отношения с Западом так-
же стоит рассматривать через 
призму экономических инте-
ресов. 

– Проще всего поставить на 
Западе клеймо «враг России», 

– заметил Сергей Уткин. – 
Ведь есть иллюзия, что когда 
мы определяем, кто для нас 
враг, а кто – друг, это нам 
помогает. На самом деле это 
лишает страну возможностей. 
Безусловно, необходимо, что-
бы нас не обошли в полити-
ческих играх, но это не то же 
самое, что закрыться, изолиро-
ваться и рассматривать любое 
взаимодействие с Западом как 
опасное и нежелательное.  

Чтобы выстраивать внеш-
нюю политику нового об-
разца, по мнению эксперта, 
необходимы дипломаты, тонко 
разбирающиеся в экономи-
ческой ситуации, владеющие 
современными коммуникаци-
онными технологиями. 

А облик регионов на между-
народной арене определяет 
экономическая картина. По-
казательно, откуда приходят 
в область инвестиции, с кем 
у неё развивается экспортное 
сотрудничество. 

– Опираться исключитель-
но на свои силы не получается 
даже у ведущих экономик 
мира, – отметил Сергей Уткин. 
– Инвестиции западного капи-
тала в экономику нашей стра-
ны – это не какая-то зависи-
мость, а успешный инструмент 

для дальнейшего развития. И 
если в этом вопросе у России 
есть проблемы с некоторыми 
странами Запада, мы найдём 
других партнёров. И, конечно, 
продолжим сотрудничество с 
отдельными зарубежными пар-
тнёрами как на уровне страны 
в целом, так и на уровне регио-
нов. Это будет касаться и эко-
номического взаимодействия, 
и интеллектуального общения, 
связанного с развитием науки и 
образования. 

Депутат Государственной 
Думы Андрей Марков под-
твердил, что Воронеж движет-
ся именно в этом направлении. 
Только за последний месяц на 
территории региона прошли 
деловые встречи с делегация-
ми из Германии, Венгрии, Тур-
ции. Активная международная 
деятельность продолжается и 
в вузовском пространстве Во-
ронежской области. 

– Это основа региональ-
ной политики и в какой-то 
мере – базис внешнеполити-
ческой деятельности страны, 
–отметил Андрей Марков. – 
Поэтому Воронежская область 
готова делиться с Центром 
стратегических разработок 
своим опытом и в то же время 
получать по данному вопросу 

рекомендации от экспертного 
сообщества. 

Обсуждение тезисов полу-
чилось острым, эмоциональ-
ным. Участников дискуссии 
волновало, что всё-таки ме-
шает России, и в том числе 
регионам, выстраивать вер-
ную, защищающую интересы 
страны внешнюю политику. 

Отвечая на этот вопрос, экс-
перт указал на затянувшуюся 
санкционную войну с Западом, 
дефицит проектов, которые 
российские компании могли 
бы предложить зарубежным 
странам для совместной реа-
лизации уже сейчас, рассказал 
о сложностях использования 
Россией положений Всемир-
ной торговой организации 
– универсальных «правил до-
рожного движения», по кото-
рым работают другие страны. 
Наконец, отметил, что такая 
тонкая материя, как интеллек-
туальный капитал страны, не 
может замыкаться в границах 
государства. 

– Технологического пар-
тнёрства с другими странами 
не избежать, – подчеркнул 
Сергей Уткин. – Поэтому идея 
изолироваться и опираться в 
вопросах образования и науки 
только на свои силы не пойдёт 

стране на пользу. Нам важно 
участвовать в международном 
научном сотрудничестве, если 
мы намерены быть успешны-
ми. 

Отвечая на вопрос Андрея 
Маркова, учитывалось ли при 
работе над тезисами мнение 
молодого поколения, которое 
совсем иначе смотрит на мир и 
с помощью тех же технологий 
не чувствует себя в жестком 
отрыве от своих зарубежных 
сверстников, эксперт указал на 
постоянное взаимодействие с 
Молодёжной группой Центра 
стратегических разработок. 
Несколько слов эксперт сказал 
и об информационных войнах, 
которые зачастую подталкива-
ют людей вести себя настолько 
резко, что это лишь подхлёсты-
вает уровень агрессии и никак 
не способствует налаживанию 
здоровых международных от-
ношений: 

– Если хотим стабильной 
обстановки в стране, необхо-
димо, чтобы в телевизионных 
дебатах наши спикеры вели 
себя солиднее. Базовые ценно-
сти у представителей разных 
народов и разных поколений 
– одинаковы. Из этого следует 
исходить, налаживая внешне-
политические связи.

Коммуникации вместо изоляции
Политика | Сорок второе заседание Воронежского клуба политологов стало площадкой для дискуссии о перспективах внешней 
политики нашей страны, а также о возможном влиянии на неё регионов
В стенах Воронежской областной Думы о векторах 
развития международных отношений говорили 
депутаты, лидеры политических партий региона, по-
литологи, социологи, представители общественных 
организаций.

Дети с удовольствием участвовали в мастер-классе  
по гончарному мастерству.
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Сообщения подготовили  
Тамара ГашИМоВа, Николай КаРДашоВ,  

Сергей КРойчИК, анатолий ХРУСТаЛёВ.



Шаги к равным  
возможностям
Чтобы поддержать людей  
с ограниченными возможностями  
здоровья, в Воронежской области 
увеличили финансирование программы 
«Доступная среда»

Расходы на формирование доступной среды для людей 
с ограниченными возможностями здоровья (ОВЗ) в Во-
ронежской области увеличатся в 1,4 раза. В 2018 году на 
эти цели потратят около 34,3 миллиона рублей (в 2017 
году – около 24 миллионов). Работа по этому направлению 
продолжится также в 2019 и 2020 году. Об этом в четверг, 
30 ноября, во время обсуждения бюджета региона на 2018 
год на заседании Воронежской областной Думы заявил 
спикер регионального законодательного собрания Вла-
димир Нетёсов.

– Рост расходов бюджета связан с адаптацией зданий 
соцзащиты, культуры, спортивных сооружений и приле-
гающих к ним территорий для беспрепятственного доступа 
инвалидов и других маломобильных групп населения. 
Кроме того, дополнительные средства пойдут на сопро-
вождение при трудоустройстве инвалидов, в том числе 
молодых, – пояснил председатель Воронежской областной 
Думы Владимир Нетёсов.

Средства в рамках программы «Доступная среда» в 2018 
году направят на обустройство тротуаров и пешеходных 
переходов, на адаптацию спортивных объектов для заня-
тий спортом людей с нарушениями опорно-двигательного 
аппарата, зрения и слуха, на создание условий для обучения 
детей-инвалидов в детских садах, школах и учреждениях до-
полнительного образования. Ряд преобразований коснется 
учреждений культуры: деньги пойдут на адаптацию зданий 
приоритетных культурно-зрелищных, библиотечных и му-
зейных учреждений и прилегающих к ним территорий, на 
оснащение и приобретение специального оборудования для 
доступа людей с ограниченными возможностями здоровья 
к произведениям культуры и искусства, библиотечным 
фондам и информации в доступных форматах.

В рамках подпрограммы «Обеспечение условий доступ-
ности приоритетных объектов и услуг в приоритетных 
сферах жизнедеятельности инвалидов и других маломо-
бильных групп населения» средства будут направляться 
на подготовку спортсменов-инвалидов к спортивным 
мероприятиям и проведение на территории Воронежской 
области официальных физкультурных и спортивных ме-
роприятий среди спортсменов-инвалидов.

Вырастет в 2018 году и бюджетная поддержка соци-
ально ориентированных некоммерческих организаций 
– более чем в 1,3 раза – с 18 миллионов до 23,5 миллиона 
рублей. Это дополнительные субсидии на обеспечение 
работы ветеранских организаций, региональных отделе-
ний Всероссийского общества инвалидов, Всероссийского 
общества глухих, Воронежского отделения Российского 
детского фонда.

Комфорт  
становится нормой
Масштабное благоустройство  
в Воронежской области  
продолжится в 2018 году

В 2018 году в сфере ЖКХ Воронежской области 
предусмотрен более чем двукратный рост ассигнований на 
строительство и реконструкцию объектов водоснабжения 
и водоотведения – со 162 миллионов до 377,5 миллиона 
рублей. Расходы дорожного фонда составят около восьми  
миллиардов рублей, что позволит активно продолжить в 
следующем году масштабную реконструкцию дорожной 
сети региона и Воронежа, сообщил председатель Воро-
нежской областной Думы Владимир Нетёсов на заседании 
регионального парламента в четверг, 30 ноября.

– Вместе с тем, продолжится активное финансирование 
такого нового уникального проекта по благоустройству 
населенных пунктов «Городская среда», к которому жите-
ли области проявили активнейший интерес. Всего на его 
реализацию в 2018 году предполагается выделить более 
600 миллионов рублей. Аналогичные суммы предусмо-
трены в планах на 2019 и 2020 годы, – отметил Владимир 
Нетёсов.

Помимо этого, в рамках областной программы «Энерго-
эффективность и развитие энергетики» на софинансирова-
ние органам местного самоуправления работ по установке 
уличного освещения в 2018 году будет направлено 35,5 
миллиона рублей. Сопоставимые суммы внесены и в пла-
нируемые бюджеты 2019 и 2020 годов.

Кроме того, в бюджете 2018 года на благоустройство мест 
массового отдыха населения предусмотрено 58,6 миллиона 
рублей, а на софинансирование расходов муниципальных 
образований с следующем году выделят 56,5 миллиона 
на устройство тротуаров и почти 23 миллиона на ремонт 
военно-мемориальных объектов. На благоустройство 
городских парков в 2018 год выделят около 58 миллионов 
рублей. Финансирование данных видов работ продолжится 
и в 2019-2020 годах.

Алексей Петров.

Совместное пленарное 
заседание национальных 
деловых советов России 
и Турции состоялось в 
отеле «Рамада Плаза». 
Перед началом пленарного 
заседания Алексей Гордеев 
встретился с председателем 
Турецко-Российского 
делового совета Тунджаем 
Озильханом. На встрече 
также присутствовали 
Чрезвычайный и 
Полномочный посол Турецкой 
Республики в Российской 
Федерации Хусейин Дириоз, 
торговый представитель РФ 
в Турции Айдар Гашигуллин 
и заместитель губернатора 
– первый заместитель 
председателя правительства 
области Андрей Ревков. 
Стороны обсудили основные 
цели и задачи совместного 
бизнес-форума.

Светлана ВОРОБЬЁВА

На пленарном заседании собра-
лись более сотни компаний, пред-
ставляющих российский и турецкий 
бизнес, а также члены правительства 
Воронежской области, сотрудники 
федеральной и региональной Торгово-
промышленных палат, представители 
общественных организаций.

Российско-Турецкий бизнес-форум 
проходит уже в девятнадцатый раз. 
Однако впервые такое масштабное 
событие принимает регион. До 2017 
года форум проводился в Москве и 
Стамбуле поочерёдно. Председатель 
Турецко-Российского делового совета 
Тунджай Озильхан пояснил, что Воро-
неж был выбран не случайно, так как 
он является крупным промышленным 
и высокотехнологичным городом с вы-
соким уровнем культуры. Отдельным 
плюсом стало прямое авиасообщение 
аэропорта с Турцией.

В приветственном слове Алексей 
Гордеев обратил внимание на то, что 
у Воронежской области и Турции уже 

есть позитивный опыт совместной 
работы. В регионе работают шесть 
предприятий с участием турецкого 
капитала. Часть из них – в строитель-
ной отрасли. И этому взаимодействию 
есть куда расширяться.

– Российско-турецкий бизнес-
форум поможет открыть новую стра-
ницу в торгово-экономических и 
гуманитарных отношениях между 
нашими странами. Сейчас, когда сня-
ты торговые барьеры и ограничения, 
появляются благоприятные возмож-
ности для более активных действий 
по развитию партнерских связей. Мы 
заинтересованы в сотрудничестве и 
возлагаем большие надежды на то, 
что работа на площадках форума по-
может не только восстановить наше 
взаимодействие в прежних объемах, 
но и открыть новые перспективы 
совместной работы в строительстве, 
сельском хозяйстве, промышленности 
и других отраслях, – сказал Алексей 
Гордеев.

Воронежская область на протяже-
нии нескольких лет входит в число 

регионов-лидеров России, находится 
в пятерке лучших по валовому про-
изводству сельскохозяйственной 
продукции и темпам роста промыш-
ленности. Во многом эти результаты 
обусловлены инвестиционной по-

литикой, направленной на создание 
максимально комфортных условий 
для бизнеса. Глава региона заявил 
о том, что в Воронежской области 
турецкие предприниматели встретят 
«надежных, деятельных и думающих 
деловых партнеров, которые строят 
бизнес, опираясь на современные 
стандарты».

Чрезвычайный и Полномочный 
посол Турецкой Республики в Рос-
сийской Федерации Хусейин Дириоз 
подчеркнул, что подобные совместные 
мероприятия выводят отношения на 
более высокий уровень. Он отметил и 

то, что Россия и Турция – исто-
рически важные экономиче-
ские партнеры, дополняющие 
друг друга. Россия является 
для Турции важнейшим постав-
щиком энергии, нефтепродук-
тов и природного газа. Турция, 
в свою очередь, привлекательна 
для российского потребителя 
как туристический центр и 
поставщик разнообразных 
товаров.

Председатель Турецко-Российского 
делового совета Тунджай Озильхан 
добавил, что турецкие и российские 
компании вносят существенный вклад 
в экономику обеих стран. Годовой то-
варооборот между Россией и Турцией 
составляет уже более 30 миллиардов 
долларов. На уровне руководства 
стран поставлена задача увеличить 

в течение нескольких лет его до 100 
миллиардов долларов.

В рамках пленарного заседания 
также выступили председатель 
Российско-Турецкого делового сове-
та Ахмет Паланкоев, вице-президент 
ТПП России Владимир Падалко, 
руководитель Ассоциации российско-
турецких предпринимателей (RTIB) 
Наки Карааслан и президент Между-
народного аэропорта «Воронеж» 
Сергей Журавлев. Руководитель 
департамента экономического разви-
тия Воронежской области Анатолий 
Букреев сообщил об инвестиционном 
потенциале региона.

В конце заседания было подписано 
соглашение о сотрудничестве между 
Комитетом внешнеэкономических 
связей Турции (DEIK) и Торгово-
промышленной палатой Воронежской 
области. Представители обеих сторон 
рассчитывают на сотрудничество в 
сельском хозяйстве, промышленно-
сти, здравоохранении и туризме.

Людмила ТОРееВА

Второе место заняла профорг третьего курса 
факультета компьютерных наук Воронежского 
государственного университета Татьяна Чекано-
ва, ей же достался приз зрительских симпатий. 
На третьем месте – профорг второго курса 
технологического факультета Воронежского 
государственного университета инженерных 
технологий Александра Колесникова. 

Конкурс проводится Воронежским обкомом 
профсоюза работников народного образования 
и науки РФ и Студенческим координационным 
советом Воронежской области начиная с 2008 

года. Нынешний был юбилейным – десятым по 
счету. Он прошел с 27 по 30 ноября в учебно-
методическом центре обкома профсоюза, функ-
ционирующем на базе санатория имени Максима 
Горького. В «Студенческом лидере Воронежской 
области-2017» приняли участие восемь студен-
тов из разных государственных вузов, хорошо 
зарекомендовавшие себя на профсоюзном 
поприще. В шести конкурсных испытаниях 
студенческие профлидеры продемонстрировали 
свои навыки и умения в деле защиты прав обу-
чающихся. Каждый был по-своему интересен. 
Но призовые места достались трём, набравшим 
наибольшее количество баллов.
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Владимир НеТЁСОВ: 

Рост расходов бюджета связан с 
адаптацией зданий соцзащиты, 
культуры, спортивных сооружений 

и прилегающих к ним территорий для 
беспрепятственного доступа инвалидов 
и других маломобильных групп 
населения. Кроме того, дополнительные 
средства пойдут на сопровождение при трудоустройстве 
инвалидов, в том числе молодых.

Большие перспективы взаимодействия 
Контакты | Российско-Турецкий бизнес-форум поможет открыть новую страницу в торгово-экономических и гуманитарных 
отношениях между нашими странами, – считает губернатор Воронежской области Алексей Гордеев 

в ОблАстНОй дУМе

Алексей Гордеев обратил 
внимание на то, что  

у Воронежской области и Турции 
уже есть позитивный опыт 
совместной работы. В регионе 
работают шесть предприятий  
с участием турецкого капитала.
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Конкурс назвал лидеров
Победительницей конкурса «Студенческий лидер Воронежской области-2017» 
стала студентка четвёртого курса, профорг дорожно-транспортного факультета 
Воронежского государственного технического университета Наталия Гамаюнова.

Слева направо: Татьяна Чеканова, Наталия Гамаюнова и Александра Колесникова. 

вУзы

Главным куратором работы 
органа является городское 
управление образования 
и молодёжной политики. 
Его руководитель Любовь 
Кулакова отметила, что 
первый состав Молодёжного 
совета был утвержден в 
марте 2015 года.

Алексей ИВАНОВ

– В этом году в конкурсе уча-
ствовали 44 человека, по итогам 
прохождения трех этапов и собесе-
дования были отобраны 14 дублеров 
руководителей структурных под-
разделений администрации, – рас-
сказала Любовь Кулакова.

Открывая встречу, первый за-
меститель главы администрации 
по городскому хозяйству Вадим 
Кстенин отметил, что цель деятель-
ности совета – это участие молоде-
жи в решении практических задач, 
стоящих перед органами местного 
самоуправления. 

– Сейчас на территории нашего 
города реализуется федеральный 
проект «Формирование современ-
ной городской среды». Одной из 
его целей является привлечение 
широких слоев населения к участию 
в нем совместно с органами власти. 
При организации этого процесса 
осуществляется большая интел-
лектуальная работа – обсуждаются 
и предлагаются варианты того, как 
лучше и комфортнее благоустроить 
дворы и общественные простран-

ства. После завершения ремонтов 
проводятся, например, праздники 
дворов, для того, чтобы, в том чис-
ле, воспитать в людях бережное 
отношение к преобразованиям. Я 
предлагаю вам, как инициативным 
молодым людям, подключиться 
к этой работе на разных этапах, – 
обратился к членам совета Вадим 
Кстенин.

Свои проекты представили ду-
блеры руководителей управлений 
ЖКХ и информации Игорь Стре-
динин и Дмитрий Кривцов. 

Игорь Стрединин, в частности, 
предложил к реализации инициа-
тиву по разработке варианта, при 
котором платить за реально потре-
бленные коммунальные услуги бу-
дет выгодно каждому гражданину, 
а также методы борьбы с высокой 
платой за общедомовые нужды. 
Дублер руководителя управления 
ЖКХ видит решение данных во-
просов в оснащении 100 процентов 
квартир индивидуальными прибо-
рами учета, домов – общедомовыми 
водосчетчиками, выявление не-
санкционированных подключений 
гражданами, осуществлении энер-
гоаудита, а также своевременной 
передаче показаний всех квартир-
ных приборов учета.

Вадим Кстенин уточнил, что воз-
можность эффективно воплотить 
в жизнь этот проект появится в 
следующем году, когда в силу всту-
пят изменения в законодательстве, 
касающиеся ответственности за 
индивидуальные приборы учета.

Дублер руководителя управле-
ния информации Дмитрий Крив-
цов предложил коллегам создать 
молодежную пресс-службу, которая 
будет заниматься освещением дея-
тельности совета, и, как следствие, 
формировать положительный 
имидж администрации города.

По словам Дмитрия Кривцова, 
основной упор планируется сделать 
на работу с социальными сетями 
и группами, созданными в них: 
официальные группы «Вконтакте»: 
«Воронеж», «Молодежный совет» 
и другие.

Вадим Кстенин обратил внима-
ние членов Молодежного совета 
на то, что им необходимо четко 
проработать и коллегиально соста-
вить план-график деятельности и, 
вополощая его в жизнь, постоянно 
заниматься освещением осущест-
вляемой работы.

– Мы открыты для диалога, и в 
каждом структурном подразделе-
ний есть проекты или вопросы, к 
решению которых вы можете под-
ключиться, внести свои креативные 
предложения, – подытожил Вадим 
Кстенин.

Далее ребята задали первому 
вице-мэру по городскому хозяй-
ству вопросы, которые касались 
трудоустройства молодых людей, 
комплекса «Готов к труду и обо-
роне» и др.

В течение всего дня дублеры 
принимали участие в мероприя-
тиях по индивидуальным планам 
работы.

Знать, уметь, действовать
Мегаполис | Первого декабря в рамках проведения Дня дублёра в мэрии Воронежа прошла встреча  
первого заместителя главы администрации по городскому хозяйству Вадима Кстенина с членами Молодёжного совета

Участники Дня дублёра в мэрии Воронежа.
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Алексей Гордеев выразил надежду, что работа на площадках форума поможет не только восстановить российско-турецкое взаимодействие  
в прежних объёмах, но и открыть новые перспективы совместной работы.
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НОвОсти жКх

Еще одна из тенденций 
рынка: кризис заставил банки 
более ответственно подходить 
к оценке потенциального за-
емщика, они стали более ло-
яльны к кредитной истории 
клиента, но более придирчиво 
проверяют их платежеспособ-
ность.

– Банки более тщательно 
рассматривают клиентов, – 
продолжает Оксана Панова. 
– Это обусловлено тем, что 
практически все банки ввели 
бальную систему, которая 
оценивает потенциального 
заемщика (скоринг). При про-
верке банком кредитоспособ-
ности заемщика учитывается 
все больше критериев: на-
личие активов, официальная 
заработная плата, работа в 
крупной организации, на-
личие высшего образования 
и т.д. Например, буквально 
один-два года назад ни один 
банк не проверял наличие 

задолженностей у приставов, 
арест счетов у работодателя 
заемщика. Что касаемо кре-
дитной истории, некоторые 
банки наоборот стали лояль-
нее относится к заемщикам, 
допускавшим просрочки в 
кризисное время 2008 и 2014 
годов. 

Американская модель
По мнению экспертов, сей-

час ипотека переживает эпоху 
своего расцвета. И в будущем 
при благоприятном экономи-
ческом сценарии, ситуация на 
рынке только улучшится.

– Сегодня мы видим, как 
формируется цивилизованный 
рынок ипотеки, – говорит Сер-
гей Панюков. – При снижении 
доходов население перестало 
покупать жилье с целью инве-
стиционных вложений. Насе-
ление или нуждается в жилье, 
или его хочет улучшить. В ре-
зультате сам рынок становится 
более стабильным, что может 
не нравиться застройщикам. 

Мы видим, что государство со 
своей стороны не вмешивается 
в этот процесс. Застройщикам, 
чтобы выжить, необходимо 
строить жилье улучшенной 
планировки, с качественной 
инфраструктурой, ну и, конеч-
но, доступное по цене.

Кроме того, отметил он, в 
ближайшее время программа 
субсидирования процентных 
ставок вернется, но уже в 
другом виде. Это будет адрес-
ная помощь – льготную про-
центную ставку предусмотрят 
для отдельных категорий на-
селения. Так, например, уже 
в следующем году в качестве 
эксперимента планируется за-
пустить программу льготного 
кредитования для отдельных 
категорий граждан под 6-6,5 
процента годовых. Это по-
зволит вовлечь в программу 
ипотеки население с низки-
ми доходами (бюджетники, 
многодетные семьи и др.).

В отношении прогнозов 
эксперты едины во мнении: 

процентные ставки по ипотеке 
продолжат снижаться. Ведь 
выгоду от ипотеки уже успели 
оценить обе стороны сделки – 
и банк, и заемщик. А вот жилье 
при таком спросе вполне мо-
жет вырасти в цене.

– Рынок недвижимости 
работает как единый часовой 
механизм. Если будет даль-
нейшее снижение процентов 
по ипотеке, то будет увели-
чиваться количество покупа-
телей жилой недвижимости, 
значит, будет расти стоимость 
квадратного метра, – счита-
ет Галина Колокольникова. 
–Предпосылок к тому, что 
проценты по ипотеке будут 
снижаться, достаточно: инфля-
ция снижается и общее состоя-
ние экономики улучшается. В 
конечном итоге мы придем к 
модели американского рынка 
недвижимости, когда ипотека 
дешевая (около четырех-пяти 
процентов годовых), а стои-
мость жилья и потребность в 
нем высока.

Квадратные горизонты
Начало  |  страница 1

Скорость и комфорт 
Вопрос журналиста «Ком-

муны» касался новой желез-
нодорожной ветки, которую 
начали строить на участке 
Журавка-Миллерово после 
ухудшения отношений с Укра-
иной в 2014 году. Это так на-
зываемый железнодорожный 
обход Украины. 

– С 10 декабря вступит в 
силу график движения поездов 
в обход Украины, – ответил 
директор по пассажирским 
перевозкам ОАО «РЖД» Дми-
трий Пегов. – Это позволит 
обеспечить большую безопас-
ность пассажиров, которые с 
этого дня будут следовать на 
юг России, минуя территорию 
Украины. По новому участку 
пойдут поезда, следующие из 
Москвы и Санкт-Петербурга 
в Кисловодск, Анапу, Назрань, 
Новороссийск, Адлер и об-
ратно. Там пустят 62 пары пас-
сажирских и 30 пар грузовых 
поездов.

При этом он добавил, что с 
10 декабря вся система РЖД 
перейдёт на новый график 
движения и план формирова-
ния поездов, который будет 
действовать до декабря 2018 
года. Основной акцент в новом 
графике сделан на увеличение 
скорости прохождения со-
ставов. Так, предусмотрено 
ускорение 413 поездов, из них 
85 будут ускорены более чем 
на 30 минут. Общее количество 
скорых и скоростных поездов 
вырастет с 346 до 350 и со-
ставит почти 63 процента от 
общего числа.

Также по словам Дмитрия 
Пегова, с 10 декабря увели-
чится количество дневных по-
ездов. Будет назначено десять 
новых экспрессов. Всего в 
новом графике будут курсиро-
вать 54 пары дневных поездов 
на 28 маршрутах. На наиболее 
востребованных у пассажиров 
маршрутах будет назначено 
19 новых поездов, в их числе 
Москва-Ковров, Ставрополь-
Адлер и другие.

Что касается международных 
перевозок, то согласно новому 
графику они будут осущест-
вляться в 11 стран Европы и в 
страны СНГ. Для обеспечения 
пассажирских перевозок будет 
сформировано 1143 состава, 
или на 20 составов больше, чем 
в нынешнем году. 

– В этом году перевезено 
более одного миллиарда пас-
сажиров, что на семь процентов 
выше, чем в 2016 году. Такого 
показателя не достигали с 
2010 года, – заявил Дмитрий 
Пегов. 

По его мнению, этому спо-
собствовали популярность 
проектов РЖД и работы по 
планомерному увеличению 
пассажиропотока. Традицион-
но скорость, цена и комфорт – 
ключевые потребительские ха-
рактеристики, которые делают 
перевозки востребованными на 
транспортном рынке.

Не обошли вниманием жур-
налисты и вопросы подготовки 

пассажирского комплекса к 
Чемпионату мира по футболу 
в 2018 году. Для перевозки 
болельщиков чемпионата мира 
по футболу АО «ФПК» пла-
нирует назначить более 500 
дополнительных рейсов по-
ездов. Для них предусмотрен 
бесплатный проезд между 
городами, в которых будут 
проводиться матчи. Общее 
количество пассажиров, кото-
рые предположительно вос-
пользуются при этом поездами 
дальнего сообщения, составит 
более 2,6 миллиона, а с учётом 
использования всех видов 
железнодорожного транспорта 
ожидается около 3,5 миллиона 
человек. 

В программе подготовки 
задействован 31 железнодо-
рожный вокзал в 11 городах 
– участниках ЧМ-2018. 18 
вокзалов уже готовы, на 13 
ведётся работа. 

В Казань за три часа
И такое вполне возможно, 

заявил на встрече с журнали-
стами первый вице-президент 
ОАО «РЖД», генеральный 
директор ОАО «Скоростные 
магистрали» Александр Ми-
шарин, рассказывая о проекте 
по строительству высокоско-
ростной магистрали (ВСМ) 
«Евразия». В качестве пилот-
ного участка ВСМ выбрана 
трасса Москва – Владимир 
– Нижний Новгород – Казань. 
Протяжённость участка – 770 
километров. Напомним, время 
в пути от Москвы до Казани 
составляет 14 часов.

– Разработка новых техно-
логий позволила нам сегодня 
спроектировать трассовые 
участки от Москвы до Казани 
с максимальной скоростью 
до 400 км/ч со временем дви-
жения с существующими ше-
стью остановками около трёх 
с половиной часов, а с двумя 
возможными остановками – 
менее трёх часов, – рассказал 
Александр Мишарин. 

В настоящее время ведёт-
ся проектирование трассы, в 
котором задействованы круп-
нейшие российские проектные 
институты. Строительство 
участка между Москвой и Ка-
занью станет первым этапом 
прокладки высокоскоростной 
магистрали «Евразия». ОАО 
«Российские железные дороги» 
подготовили предварительное 
технико-экономическое обо-
снование проекта высокоско-
ростного железнодорожного 
коридора «Евразия», который 
в будущем соединит Пекин, 
Москву и Европу железно-
дорожными путями общей 
протяжённостью почти десять 
тысяч километров. Магистраль 
предназначена не только для 
грузовых, но и для пассажир-
ских перевозок. Составы по 
ней смогут передвигаться со 
скоростью 300 километров в 
час. Таким образом, из Китая 
в Европу можно будет попасть 
за трое суток. 

Специалисты считают, что 
ВСМ не только повысит мо-
бильность населения, но даст 
мощный толчок развитию же-
лезнодорожных перевозок. 

«Евразия» на сегодняшний 
день – крупнейший в мире 
железнодорожный проект. Как 
отметил Александр Мишарин, 
этот проект уже сравнивают 
по значимости и эффектив-
ности с Суэцким и Панамским 
каналами. 

Задел для роста
Суммарные инвестиции в 

развитие железнодорожного 
транспорта составят до 2025 
года около 7,7 трлн рублей. Та-
кую цифру озвучил генераль-
ный директор ОАО «РЖД» 
Олег Белозёров, выступая на 
III Железнодорожном съезде 
в Москве. Глава компании под-
черкнул, что «Российские же-
лезные дороги» входят в число 
мировых лидеров по ключевым 
производственным показа-
телям: грузонапряжённости, 
объёму перевозок, участковой 
скорости, энергоэффективно-
сти и экологичности. 

Олег Белозёров подвёл ито-
ги деятельности компании 
за шесть лет, прошедшие с 
предыдущего съезда, и обо-
значил основные направления 
развития до 2025 года, отметив, 
что безусловным приоритетом 
станет опережающее развитие 
транспортной инфраструкту-
ры. При этом важной составля-
ющей станет новое масштабное 
строительство, в частности, 
Северного широтного хода – 
одного из крупнейших аркти-
ческих проектов России. А ло-
гическим продолжением работ 
по модернизации Восточного 
полигона должен стать транс-
портный переход на Сахалин. 
Эти проекты будут реализо-
вываться за счёт собственных 
средств и кредитных ресурсов 
РЖД. 

Олег Белозёров, озвучи-
вая перспективы развития 
пассажирского комплекса, 
подчерк нул необходимость 
формирования нового облика 
вокзалов, изменения подходов 
к обновлению подвижного 
состава и быстрого развития 
скоростного и высокоскорост-
ного движения. Ускорение 
поездов – один из основных 
инструментов обеспечения 

конкурентоспособности желез-
нодорожного транспорта.

Генеральный директор ОАО 
«РЖД» назвал большим успе-
хом то, что за последние шесть 
лет перевезено более шести 
миллиардов человек. За это 
время пассажирам были пред-
ложены высокие скорости и 
современные вагоны, новые 
маршруты и сервисы, включая 
мобильное приложение. Вос-
требованность скоростных по-
ездов выросла в три раза. 

Говоря об инновациях в 
транспортной отрасли, он на-
звал проект Цифровой желез-
ной дороги и запуск в тестовом 
режиме цифровой платформы 
«Грузовые перевозки». Под-
чёркивая важность сохранения 
и защиты окружающей среды, 
глава холдинга заявил: «Наш 
долг – сделать железные до-
роги домом для «зелёных» 
разработок». 

За последние годы холдинг 
принял участие в разработ-
ке всех комплексных планов 
транспортного обслуживания 
регионов страны, проведена 
значительная работа по фор-
мированию доступной среды 
на вокзалах, платформах и в 
поездах. Для маломобильных 
граждан значительно упро-
щена процедура оформления 
проездных документов через 
Интернет.

Также Олег Белозёров под-
черкнул, что холдинг «РЖД» 
является одним из наиболее 
социально ответственных ра-
ботодателей в России.

– С момента проведения 
предыдущего съезда произво-
дительность труда на перевоз-
ках выросла на 45 процентов. 
Это достижение даёт нам воз-
можность уверенно говорить о 
том, что в 2018 году поручение 
Президента России Владимира 
Путина о повышении произ-
водительности труда в 1,5 раза 
будет выполнено, – подчеркнул 
глава ОАО «РЖД».

Четыре задачи  
от Президента

– РЖД сегодня – ведущая 
сервисная компания России, 
которая конкурирует и за ми-

ровые грузопотоки. Важно, что 
РЖД планомерно повышает 
эффективность своей работы, 
увеличивает производитель-
ность труда. За последние 
пять лет она выросла на треть, 
в текущем году она вырастет 
на девять процентов, а по пла-
ну на 2018 год – ещё на пять 
процентов, – отметил в своём 
выступлении Президент РФ 
Владимир Путин, прибывший 
на съезд сразу же после посеще-
ния ремонтно-экипировочного 
депо на железнодорожной 
станции «Москва-Киевская».

Глава государства подчер-
кнул, что это «очень хороший 
показатель в сравнении со мно-
гими другими отраслями». Он 
отметил, что от работы РЖД 
зависит динамика развития 
всей страны, качество нацио-
нальной экономики. 

Перед железнодорожника-
ми страны Президент РФ по-
ставил четыре задачи. Прежде 
всего, речь идёт о повышении 
пропускной способности БАМа 
и Транссиба, развитии инфра-
структуры подходов к морским 
портам Азово-Черноморского 
бассейна, Дальнего Востока и 
Северо-Запада России.

Ещё в августе Президент РФ 
Владимир Путин дал указание 
выделить 150 млрд рублей из 
Фонда национального благо-
состояния на модернизацию 
Байкало-Амурской и Транс-
сибирской железнодорожных 
магистралей. Это решение Пре-
зидента ещё раз подтверждает 
тот факт, что модернизация 
БАМ и Транссиба является 
одним из приоритетных про-
ектов в контексте развития 
инфраструктуры Дальнего 
Востока и Восточной Сибири. 
Как отмечают специалисты, 
модернизация Транссиба и 
БАМ носит принципиальный 
характер: во-первых, она по-
зволит увеличить потенциал 
открытой экономической зоны 
во Владивостоке, а, во-вторых, 
поможет развитию бизнеса на 
этой части российской терри-
тории.

Кроме того, Владимир Пу-
тин напомнил о перспективном 
проекте «Северный широтный 
ход», который сократит плечо 
доставки грузов в районы За-
падной Сибири и даст новый 
импульс развитию российской 
Арктики и Северного морского 
пути.

– Важно координировать 
строительство, обновление 
железных дорог с планами 

развития регионов и отраслей, 
укрепление транспортной ин-
фраструктуры должно созда-
вать новые возможности для 
роста экономики и расширения 
межрегиональных связей, для 
формирования глобальных 
конкурентоспособных при-
влекательных транспортных 
коридоров, – сказал Владимир 
Путин.

Президент РФ подчеркнул 
необходимость постоянного 
повышения скорости сообще-
ния, качества обслуживания и 
удобства пассажиров. Это озна-
чает модернизацию управления 
на железной дороге и отработку 
более эффективных методов 
движения составов, предло-
жение новых современных ло-
гистических услуг. Владимир 
Путин отметил, что для этого 
необходимо шире использовать 
цифровые технологии, приме-
няя отечественные разработки 
в сфере программного обеспе-
чения, попросив правительство 
тщательно контролировать эти 
процессы.

Глава государства ещё раз 
подчеркнул, что РЖД – один 
из крупнейших заказчиков в 
стране: компания оказывает 
«большое а, по сути, опреде-
ляющее влияние на создание 
целых секторов экономики».

– Закупочная политика 
должна быть выстроена так, 
чтобы стимулировать развитие 
инновационного сегмента рос-
сийской экономики, – сказал 
Владимир Путин.

При этом важно помогать 
расти малым и средним высо-
котехнологичным предприяти-
ям, добавил глава государства.

И в завершение, Владимир 
Путин рекомендовал постоянно 
укреплять кадровый потенциал 
железнодорожной отрасли, 
повышать профессионализм 
работников, улучшать условия 
труда на железной дороге и 
повышать уровень заработной 
платы и, конечно, большое 
внимание уделять социальным 
вопросам, в том числе – это 
помощь в решении жилищных 
проблем сотрудников, поддерж-
ка ветеранов отрасли. 

Президент РФ поздравил 
всех с юбилеем – 180-летием 
открытия первой российской 
железной дороги, соединившей 
Петербург и Царское Село.

– С тех пор история рос-
сийских железных дорог не-
разрывно связана с историей 
самой страны, – подчеркнул 
глава государства. 

На пути от паровоза до «Сапсана»
Транспорт |  На III Железнодорожном съезде, который прошёл 29 ноября в Москве, обсудили ключевые вопросы развития отрасли
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Пресс-тур региональных СМИ, организованный в 
рамках III Железнодорожного съезда, вышел насы-
щенным и продуктивным: была возможность узнать 
массу интересного о перспективах и планах крупней-
шего перевозчика страны. Весьма содержательной 
оказалась встреча с руководителями пассажирского 
комплекса ОАО «РЖД». Журналисты, приехавшие из 
многих субъектов страны, задавали вопросы, кото-
рые напрямую затрагивали развитие железнодо-
рожной инфраструктуры своих регионов. Прозвучал 
вопрос и от «Коммуны».

КсТАТи
в работе III железнодорожного съезда приняло участие 
около 3000 железнодорожников со всех полигонов желез-
ных дорог России, а также представители органов власти, 
бизнеса, профсоюзных и ветеранских организаций.

Владимир Путин: «Проведение этого форума – действительно событие общероссийского масштаба».

вести

Привести в порядок  
начисления платы за услуги

Руководитель государственной жилищной инспекции 
Воронежской области внесла предложения на совещании с 
представителями Минстроя России.

В Санкт-Петербурге состоялось совещание с предста-
вителями Минстроя России и органов государственного 
жилищного надзора субъектов Российской Федерации по 
вопросам выработки предложений по повышению эффек-
тивности деятельности. 

Руководитель ГЖИ Воронежской области Диана Гон-
чарова внесла свои предложения по изменению в норма-
тивные правовые акты РФ для обсуждения с коллегами 
из других регионов. В частности, озвучено предложение 
установить порядок определения общей площади комнаты 
в коммунальной квартире и общежитии с учётом площади 
вспомогательных помещений, предназначенных для удо-
влетворения гражданами бытовых и иных нужд, при на-
числении платы за коммунальные услуги и коммунальные 
ресурсы, потребляемые при содержании и использовании 
общего имущества. А также предусмотреть обязанность 
управляющих организаций, ТСЖ и ЖСК регулярно об-
новлять техническую документацию МКД, находящихся 
у них в управлении. Это предложение обусловлено тем, 
что часто техническая документация изготавливалась или 
обновлялась более 10-20 лет назад.   

Кто попадёт в «чёрный список» 
Фирмы, с которыми Фонд капитального ремонта много-

квартирных домов Воронежской области расторгнет догово-
ры, внесут в реестр недобросовестных подрядчиков.

Постановлением Правительства РФ уточнён порядок 
включения компаний, выполняющих капремонт многоэта-
жек, в реестр недобросовестных подрядных организаций. 
В «чёрный список» попадут, в частности, подрядчики, с 
которыми Фонд расторгнет договоры в одностороннем 
порядке, а также победители электронных аукционов, 
уклонившиеся от заключения договоров.

Фонд должен направить соответствующие сведения 
в орган, уполномоченный на ведение реестра недобросо-
вестных подрядных организаций, – УФАС по Воронежской 
области. Вопрос о включении компании в реестр недо-
бросовестных подрядных организаций рассматривается 
в течение десяти рабочих дней. Информация о фирме 
может быть исключена из «чёрного списка» не ранее чем 
через три года.

Проблемы переселения
В Воронеже наряду с переселением граждан в приобрётен-

ные квартиры предоставлялась компенсация за изымаемые 
помещения аварийного жилфонда в денежном выражении. 

В ходе реализации завершающего IV этапа програм-
мы в период 2016-2017 годов из 350 жилых помещений 
собственники 58 аварийных квартир выразили желание 
получить такую компенсацию.

Одновременно с расселением силами муниципалитета 
ряд многоквартирных аварийных домов был расселён за 
счёт инвестора, что позволило сэкономить бюджетные 
средства, которые были направлены на снос расселённых 
домов. Уже снесён 81 многоквартирный дом, до конца 2017 
года планируется снос ещё 26.

– Проделана немалая работа, и, тем не менее, проблема 
переселения граждан, проживающих в аварийном жи-
лищном фонде, остаётся актуальной. Сейчас аварийный 
жилищный фонд, признанный таковым после 1 января 
2012 года составляет 48 тысяч квадратных метров, это 64 
многоквартирных дома, более тысячи квартир, – отметил 
руководитель управления жилищных отношений Олег 
Зацепин.

По его словам, в муниципальном бюджете недостаточно 
средств для полного расселения этого объёма аварийного 
жилфонда. Тем не менее, мероприятия по расселению граж-
дан из аварийных домов продолжатся и в следующем году.

Неправильно посчитали
Управлением муниципального жилищного контроля Во-

ронежа выявлены факты некорректного начисления платы 
за холодное водоснабжение.

В августе-сентябре в адрес управления массово посту-
пали обращения жителей многоквартирных домов, полу-
чивших от ООО «РВК-Воронеж» платёжный документ за 
июль с огромными суммами за холодное водоснабжение. 
Такие платёжные документы получили более 20 тысяч 
жителей областного центра. У большинства абонентов 
счётчики были установлены в начале 2011 года, поверка с 
тех пор не проводилась, поэтому показания таких приборов 
считаются недостоверными. 

В ходе проведённых контрольных мероприятий управ-
лением установлены факты некорректного начисления 
платы. В адрес РВК-Воронеж выданы предписания о 
проведении корректировки размера платы за холодное 
водоснабжение.

И крыша протекает
Управляющая организация не смогла оспорить 125-тысяч-

ный штраф за совершение административного правонару-
шения.

По обращению жителя многоквартирного дома №22 
по ул. Свободы г. Воронежа государственный жилищный 
инспектор провёл выездную проверку. Были обнаружены 
следы протекания кровли в коридорах на последних этажах 
дома, а также выявлено частичное отсутствие на лестнич-
ных клетках напольного покрытия и светильников.  

По результатам проверки жилищным инспектором 
ООО УК «ЖилКомСервис» выдано предписание и со-
ставлен протокол об административном правонарушении, 
которые были переданы мировому судье.  

Выслушав позиции всех сторон и исследовав мате-
риалы дела, суд поддержал позицию ГЖИ и установил, 
что постановление мирового судьи является законным и 
обоснованным. Управляющая компания оштрафована на 
125 тысяч рублей.

В итоге отказали в льготе
Прокуратура области выявила нарушения в деятельности 

Фонда капитального ремонта многоквартирных домов при 
взимании платы.

Жилищным кодексом РФ предусмотрено, что капре-
монт общего имущества проводится за счёт собственника 
жилищного фонда.

Прокуратурой области установлено, что в нарушение 
требований закона Фондом допускалось начисление платы 
за капремонт не собственникам, а нанимателям жилых по-
мещений. К примеру, с декабря 2015 года плата по строке 
«капитальный ремонт» выставлялась Фондом пяти во-
еннослужащим, проживающим в квартирах на основании 
договоров социального найма, заключённых с войсковой 
частью. При этом взносы на капремонт с собственника 
жилья в лице Российской Федерации не взысканы.

– Данные действия регионального оператора создали 
дополнительные финансовые обременения добросовест-
ным потребителям, повлекли за собой возникновение 
необоснованной задолженности у нанимателей и, как след-
ствие, отказ органов социальной защиты в предоставлении 
льгот, – сообщили в прокуратуре.

Внесено представление об устранении нарушений.
Сообщения подготовила Галина РОХМИН.

Улицам присвоены названия
Утверждён проект планировки территории второго кварта-

ла жилого микрорайона «Черёмушки» в селе Отрадное Но-
воусманского района. Ожидается, что в скором будущем этот 
микрорайон войдёт в черту города Воронежа.

Домостроительный комбинат ведёт здесь комплексное 
освоение земельного участка площадью 107 гектаров. Ули-
цам микрорайона «Черёмушки» уже присвоены названия. 
Границы жилого массива формируют улицы Малиновая и 
Магистральная. 

По центральной части микрорайона проходит бульвар 
70 лет Победы. В обе стороны от него перпендикулярно 
расходятся улицы Янтарная, Фестивальная, Рубиновая. А 
детский сад в Отрадном получил почтовый адрес: улица 
Магистральная, 9 , сообщает пресс-служба АО «ДСК».

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Встретили икону и ковчег
Вчера в строящийся воронежский храм во имя святого вели-

комученика Димитрия Солунского (ул. Ворошилова, 1а) были 
принесены ростовая икона блаженной Матроны Московской и 
ковчег с частицей мощей святой.

Торжественная встреча святынь состоялась в 8 часов, 
после чего была совершена Божественная литургия. По-
клониться иконе святой блаженной Матроны Московской 
и ковчегу с частицей её честных мощей можно в храме во 
имя святого великомученика Димитрия Солунского до 25 
марта 2018 года.

Анатолий КРУГЛОВ.



Тамара Гашимова 

Лексика  
на балл влияет

Для подавляющего боль-
шинства одиннадцатикласс-
ников – три-четыре репетитора 
– норма. Разумеется, все они 
надеются получить на ЕГЭ 
больше 80 баллов. Обложив-
шись школьными учебниками, 
конспектами, разномастными 
сборниками для подготовки 
к экзаменам, будущие абиту-
риенты зубрят математику, 
физику, химию день и ночь. 
И здесь важно не забыть о тех 
новых требованиях, которые 
подкинуло Министерство об-
разования. 

Итак, начнём с обязатель-
ных предметов. 

– В ЕГЭ по математике в 
нынешнем году изменений не 
произошло, – с облегчением 
говорит учитель математики 
гимназии имени Басова, побе-
дитель регионального конкурса 
«Учитель года – 2014», фина-
лист всероссийского конкурса 
«Учитель года России-2014» 
Ирина Каминская. – Так что и 
нам, и нынешним выпускникам 
в этом повезло. 

К слову, без перемен оста-
лись и КИМы по биологии и 
истории. Но второй обязатель-
ный экзамен всё же претерпел 
изменение. Пусть и небольшое, 

но, по мнению русоведов, весь-
ма коварное. Нынешним вы-
пускникам предстоит решить 
26 заданий, а не 25, как было 
раньше. Добавилось одно новое 
задание на знание лексических 
норм, которое проверяет уме-
ние находить в предложении 
речевую ошибку и исправлять 
её. Суть задания — найти и 
выписать лишнее слово. В не-
которых старых заданиях уточ-
нились формулировки: доба-
вили новые правила, термины. 
А значит, учить и запоминать 
теперь нужно больше. 

ЕГЭ по обществознанию, ко-
торый по традиции выбирают 
больше половины российских 
выпускников, изменился со-
всем немного. За задания с 
развернутым ответом теперь 
можно получить больше пер-
вичных баллов. Например, за 
задание 28 – четыре балла, а 
за мини-сочинение – шесть! 
Таким образом, максимальный 
первичный балл увеличился 
до 64. 

Сдать химию  
и физику  
станет сложней

В 2018 году по сравнению 
с 2017 годом в КИМы ЕГЭ по 
химии внесены три изменения. 
Они касаются порядка следова-
ния заданий базового и повы-

шенного уровней сложности, и 
изменения шкалы оценивания 
некоторых заданий. Впрочем, 
как говорят учителя, эти два 
изменения не должны создать 
дополнительные трудности при 
выполнении заданий и будут 
способствовать объективности 
проверки сформированности 
знаний предмета и общеучеб-
ных умений. 

– Третье изменение более 
существенно, поскольку свя-
зано с увеличением числа за-
даний с развёрнутым ответом 
– шесть вместо пяти в 2017 
году, – говорит учитель химии 
воронежской гимназии № 2 
Ирина Москалева. – Значи-
тельные изменения в КИМах 
в 2017 году потребовали уве-
личения времени, что и было 
сделано. Экзамен увеличили 
на полчаса. В 2018 году зада-
ния номер 30 и номер 31 пред-
ставлены в формате с единым 
контекстом и ориентированы 
на проверку важных элементов 
содержания. При этом время 
экзамена не увеличено. Вклю-
чено новое задание по теме 
«Реакции ионного обмена». За-
дание по теме «Окислительно-
восстановительные реакции» 
представлено в новой форме. 
Теперь предлагаются не фор-
мулы, а названия нескольких 
веществ. Формулы надо соста-
вить самостоятельно, из кото-
рых надо выбрать окислитель 
и восстановитель и полностью 
составить уравнение реакции. 

Такой подход, по мнению 
Ирины Москалёвой, несомнен-
но, требует более глубоких 
знаний, логического мышления 
и их применения в конкретной 
ситуации и сделает выполне-
ние экзаменационных заданий 
ещё более напряжённым.

В ЕГЭ по физике новым 
заданием базового уровня 
сложности является послед-
нее задание первой части, ко-
торое связано с возвращением 
астрономии в школьную про-
грамму. 

– Раздел астрофизики всег-
да изучался в 11 классе, в ма-
тематических классах ему по-
свящали 16-20 часов, в универ-
сальных – не больше десяти, 
– рассказывает учитель физики 
средней школы №8 Воронежа 
Анжелика Провоторова, под-
готовившая двукратного побе-
дителя международных олим-
пиад по физике, единственного 
стобальника по этому предмету 
среди воронежских выпускни-
ков 2017 года Сергея Власенко. 
– Так что педагоги ответ на этот 
вопрос должны знать. А сейчас 
ещё ввели в школах астроно-
мию. Просто теперь надо к 
этому отнестись посерьезней. 
В тренировочных тестах, из-
данных ФИПИ, эти вопросы 
уже есть. Также как и время для 
подготовки. 

По мнению коллег Анжели-
ки Провоторовой, внимания 
заслуживают и несколько за-
даний первой части физики, 
формат которых изменился. 
Появился прототип 13 задания 
на электростатику с выбором 
направления действия уско-
рения (силы), действующей 
на заряд. Ещё одно изменение 
получил 23 пункт экзамена: 
добавился прототип задания, 
в котором ученика просят 
полностью собрать установку 

для проведения опыта, указав 
все комплектующие. 

Литературу изменят. 
Но не сейчас

В этом году никаких измене-
ний в экзамене не будет. 

– Экзаменационная рабо-
та по литературе состоит из 
двух частей, включающих в 
себя 17 заданий, – говорит 
директор средней школы №1 
с углубленным изучением от-
дельных предметов Воронежа, 
Заслуженный учитель России 
Вячеслав Минаков. – На её 
выполнение отводится 3 часа 
55 минут (235 минут). Первая 
часть включает в себя два ком-
плекса. Первый относится к 
фрагменту эпического, лироэ-
пического или драматического 
произведения: семь заданий с 
кратким ответом (1–7) и два 
задания с развёрнутым отве-
том в объёме 5–10 предложе-
ний (8, 9). Второй комплекс 
заданий относится к анализу 
лирического произведения: 
пять заданий с кратким от-
ветом (10–14) и два задания с 
развёрнутым ответом в объёме 
5–10 предложений (15, 16). 
Вторая часть включает в себя 
три задания (17.1–17.3), из 
которых нужно выбрать толь-

ко ОДНО и дать на него раз-
вёрнутый аргументированный 
ответ в жанре сочинения на ли-
тературную тему объёмом не 
менее 200 слов. Рекомендуется 
не более двух часов отвести 
на выполнение заданий части 
первой, а остальное время – на 
выполнение задания второй 
части.

Как заявила министр об-
разования и науки РФ Ольга 
Васильева, изменения в ЕГЭ 
по литературе следует ожидать 
в следующем учебном году. 
Главной особенностью обнов-
ленного формата экзамена 
станет отмена тестовой части: 
останутся только «творческие 
задания», причём обновится 
их содержание. Так, сейчас раз-
рабатываются и утверждаются 
упражнения на проверку спо-
собностей учащихся анализи-
ровать поэтические тексты. 

– Прежде всего стоит пони-
мать, что формулировка «твор-
ческие задания» не совсем 
верна: убрав задания с кратким 
ответом, разработчики ЕГЭ 
лишь обновят формат тех 
самых маленьких сочинений, 
которые и сейчас занимают 
значительную часть экзаме-
национных вариантов, – по-
ясняет Вячеслав Минаков. – И 
эти сочинения, строго говоря, 
нельзя назвать творческими: в 
них требуется четко и кратко 
ответить на поставленный во-
прос, демонстрируя как знание 
текста, так и умение пользо-
ваться литературоведческими 
терминами, но не требуется 
в полной мере проявить свои 
творческие способности или 
дать какую-то оригинальную 
оценку литературному про-
изведению. Таким образом, 
следует готовиться к тому, 
что ЕГЭ по литературе станет 
сложнее: в каждом задании по-
требуется развернутый ответ, 
так что ни ответить наугад, 
ни выбрать верный вариант 
методом исключения не по-
лучится. 

Людмила РомаНова,
театровед, член жюри фестиваля

В показе приняли участие тринад-
цать коллективов из разных мест 

Воронежской области и Воронежа. 
Некоторые участвовали во всех фе-
стивалях, но были и дебютанты. Во-
обще заявки подали 19 коллективов, 
но отбор прошли не все. Наверное, 
это и обеспечило довольно высокий 
уровень увиденного. Поразило раз-
нообразие стилей, жанров, творческих 
манер. Спектакли были и для самых 
маленьких, и для подростков, и для 
юношеского возраста, но в них не 
найти ни умильной слащавости, ни 
подростковой агрессивности.

Три спектакля – кукольные. «Не 
ежик» А.Богачевой в театре кукол 
«Бобренок» (руководитель Наталья 
Ширкина), весь проникнутый те-
плом, добротой, произвел отличное 
впечатление. Раньше Ширкиной до-
ставалось от жюри за кукловождение, 
но в этом спектакле она добилась 
от ребят естественности в работе с 
куклами, особенно в образах Малень-
кого Ежика (Анастасия Петряева) и 
Белки (Анастасия Козловских). А уж 
Ворона с хлопающими крыльями (её 
вели двое – Екатерина Образцова и 
Дарина Ширкина) выше всех похвал! 
Тем более ребятам было с кем сорев-
новаться, так как «Солнечный луч» 
А.Попеску театрального объединения 
«Изготовление кукол и реквизита» во-
ронежского Дворца творчества детей и 
молодежи поставил мастер кукольного 
дела Владислав Чернявский, и уж тут 
техника кукловождения отточена; а в 
сочетании с доброй идеей спектакля 
о дружбе и взаимопомощи произвел 
самое благоприятное впечатление.

Третий кукольный спектакль по-
казали дебютанты – участники театра-
студии «Маленькая кулиса» при вос-
кресной школе собора Владимирской 
иконы Божией Матери, что в Лисках 
(руководители Галина Галикберова и 
Наталья Супоницкая). Они выбрали 

текст Саши Черного 1913 года под 
названием «Рождественский ангел», 
который, конечно, несет в себе при-
меты своего времени – некоторую 
умильность текста, чрезмерный на-
жим на тему милосердия и состра-
дания. Спектакль идет на ширме и с 
очень красивыми куклами, которых 
изготовили сами дети. Хочется при-
ветствовать инициативу церкви в 
привлечении выразительных средств 
театра, это наверняка полезно. 

Театральная студия «Игра» ли-
скинского Центра развития творче-
ства (руководитель Надежда Силин-
ская) порадовала маленьких зрителей 
очень динамичным спектаклем «При-
ключения кота Василия» по пьесе 
О.Емельяновой. Поразило, с каким 
удовольствием дети существуют на 
сцене, общаются друг с другом, какие 
они раскованные! Это касается всех 

исполнителей, но особенно выделя-
ются Илья Мсхаки (кот Василий), 
три очаровательных мышки (Арина 
Чечелева, Алексей Березников и 
Ксения Якименко) и Полкан (Арсе-
ний Олемский). А вот театральному 
коллективу «По страничкам театра» 
Новочигольского Дома культуры Та-
ловского района (руководитель Лидия 
Гончарова) не удалось добиться таких 
результатов, действие спектакля «Кот 
и лиса» того же автора развивалось 
вяло и невыразительно. Половина тек-
ста пропадала, ребятам не совсем было 
ясно, что они играют. Те же недостатки 

у спектакля «Сплюхи» театральной 
студии «БЭМС» Репьевского района 
(руководитель Лилия Токмачева). По 
замыслу интересно, фантазийно, но 
исполнение очень невнятное.

Зато многолетний участник фести-
валя – театр миниатюр «Балаган» Со-
вхозной средней школы Семилукского 
района (руководитель Елена Петрова), 
как всегда, блеснул скоморошеством, 

фольклорным началом и бле-
стящим исполнением. Петрова 
разыскала одну из ранних пьес 
Евгения Шварца – незамыс-
ловатую агитку «Война Пе-
трушки и Степки-Растрепки», 
пропагандирующую борьбу за 
чистоту. И какой же дивный 
спектакль ей удалось сделать, 
можно сказать, из ничего! Как 
всегда яркие костюмы, вы-
разительные мизансцены, жи-
вое исполнение. В школе, где 
она работает, учатся всего 47 

человек. На всю школу! Право, как 
представлю себе, как зимними мороз-
ными вечерами Елена Владимировна 
репетирует с ребятишками, внося в их 
жизнь красоту театра, хочется снять 
шляпу. Вот на таких энтузиастах и 
держатся детско-юношеские театраль-
ные студии, достигая удивительных 
результатов.

Очень хорошо показала себя сту-
дия детского мюзикла «Наш город» 
воронежского Центра творчества и 
спорта (режиссер Татьяна Бондаренко) 
со спектаклем «Мама-кот» по пьесе 
Л.Сепульведо. Это действительно 

мюзикл с хорошими текстом и музы-
кой, очень достойно исполненный. На 
фестивале они впервые, но надеемся на 
более продолжительное знакомство.

Самое трудное – спектакли для 
юношеской аудитории. Большие 
разногласия вызвало включение 
в репертуар спектакля по пьесе 
Н.Беленицкой «Письма к тятеньке» 
студии «Кукломания» (руководитель 
Татьяна Чернявская). Текст состав-
ляют письма девочек, брошенных от-
цами, – материал трудный, нервный. 
Пьеса показалась мне исповедальной, 
взволновала, исполнение на хорошем 
уровне. Но остальные члены жюри 
нашли пьесу нединамичной, одно-
бокой, спектакль – статичным. А мне 
кажется, определенную аудиторию 
он мог бы заинтересовать, потому что 
проблема касается многих. Конечно, 
он как-то выбивался из общего жиз-
нерадостного контекста, напоминал 
о тяжелых сторонах жизни.

Апофеозом фестиваля стал показ 
спектакля «Наш Чехов» театра-
студии «На Пушкинской» Центра раз-
вития творчества детей и юношества 
(руководитель Заслуженная артистка 

УССР Татьяна Сезоненко). Обозначен 
он как спектакль-коллаж, и это очень 
точно. Смонтирован прихотливо из 
нескольких рассказов и отрывков из 
пьес. Вдохновитель – стилистика не-
мых фильмов, и с удивлением вспоми-
наешь, что Чехов-то был свидетелем 
рождения кинематографа. Как будто 
это никак не отражено в его твор-
честве, но ведь увидела же Татьяна 
Сезоненко! Спектакль играется в со-
временной актерской манере показа-
рассказа живо и динамично.

Конкурсные спектакли на этом 
закончились, но закрывал фести-
валь приглашенный гость – твор-
ческий коллектив «Тетральная, 17» 
спектаклем «Ювенильное море» по 
А.Платонову (руководитель Алек-
сандр Новиков). Зал был набит бит-
ком, спектакль получил очень высо-
кую оценку – и по праву!

Через два года должен состояться 
десятый юбилейный фестиваль «Си-
няя птица». Снова в Лисках, потому 
что город никому не хочет отдавать 
эстафету фестиваля, несмотря на 
все организационные трудности и 
хлопоты.
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КУльтУрА

Костомаров собрал всех, 
или Послесловие  
к 200-летию историка  
и писателя
Так уж случилось – уроженец  
села Юрасовка, ныне Ольховатского 
района, Николай Иванович Костомаров, 
покинув уже в далёком 1875 году мир 
земной, дважды напомнил  
о себе землякам добрыми делами
Пётр ДмиТРиЕв

В 1894 году по собственноручному завещанию и на его 
средства в родимом селе, где он явился на свет крепост-
ным панычем, незаконнорожденным сыном помещика и 
девушки-крестьянки, была построена школа. Век доброт-
ный краснокирпичный дом верно служил не одному по-
колению земляков. Из его учебных классов сотни и сотни 
сельских ребят вышли в люди.

А нынче, в 2017 году, к 200-летию со дня рождения зна-
менитого отечественного историка и писателя старинная 
слобода на глазах хорошела.

На майдане-площади устроили сквер с пёстрыми цветоч-
ными клумбами и изумрудно зелёными газонами, аллеями 
молодых деревьев, каменными брусчатыми дорожками. 
Сквер венчает поклонный крест в том месте, где некогда 
стояла Георгиевская церковь, и насыпное всхолмье с мемо-
риалом односельчанам – воинам Великой Отечественной 
войны. Площадь обрамляют школьные, торговые здания с 
производственным двором хлебопекарного кондитерского 
цеха. Даже в самый пасмурный день светится пасхальным 
яичком обновлённый клуб с библиотекой имени знамени-
того земляка и залами – зрительным, выставочным. Рядом 
с ним на поляне в завершающий сентябрь день под сенью 
берёз и тополей принародно торжественно скульптор 
Николай Фёдорович Шептухин и глава Ольховатской 
районной администрации Иван Ильич Резник сняли белое 
покрывало, явив всем памятник-бюст Костомарову.

Это было не просто восста-
новлением исторической спра-
ведливости. Учёный спустя века 
в своих трудах остаётся луч-
шим знатоком и специалистом 
в непростых отношениях между 
славянскими народами в целом, 
Россией и Украиной в частности. 
Потому обращаемся к Костома-
рову как к нашему современнику 
за советом в час, когда военный 
блок стран НАТО и верховодя-
щие в нём США яростно жаждут 
столкнуть русских и украинцев 
на поле битвы.

Так что – и майская региональ-
ная научная Костомаровская конференция в Ольховатке, 
и открытие в отчем селе памятника-бюста именитому во-
ронежцу, чьё имя стоит в одном ряду с Алексеем Кольцовым 
и Иваном Никитиным, – это события, направленные на 
налаживание и укрепление нормальных отношений кровно 
родственных народов.

Что важно – к возвращению Костомарова и его творче-
ского наследия в нашу память и культуру лично причастны, 
как земляки, живущие в Ольховатском и соседних районах 
Воронежской и Белгородской областей, в Воронеже и 
Москве, так и учёные-историки, литераторы, краеведы. 
Среди них – Михаил Карпачёв, Александр Акиньшин, 
Татьяна Малютина, член Российского Союза писателей 
литературовед Олег Ласунский, члены Союза писателей 
России Анатолий Кряженков и Пётр Чалый, издатель и 
краевед Владимир Елецких, художник и педагог Николай 
Харьковский и другие.

Николай Иванович Костомаров собрал и объединил 
нас всех, скорее всего, напоминая: из малых добрых дел 
складываются большие.

Правда, «год Костомарова», автора знаменитой «Русской 
истории в жизнеописаниях её современников», не заметили 
особо в Москве. Погрязшему в кровавом раздрае Киеву тоже 
было не до проповедника единения славянских народов. 
Зато провинциальная глубинка, можно сказать, достойно 
отметила юбилей своего сына. Здесь его помнят и чтут.

Несомненно, впредь не ограничиться бы нам «юбилей-
ным годом». Есть смысл и необходимость в том, чтобы 
Воронежское областное правительство и областная Дума, 
подытоживая сделанное в память великого земляка, решила 
денежные вопросы с изданием уже написанной книги о 
Костомарове. В Белгороде, кстати, нашли средства на вы-
пуск в известной серии «Жизнь Замечательных Людей» 
книг – «Николай Станкевич», «Николай Ватутин». Стоит 
продолжить ремонт «до победного часа» костомаровской 
школы, самого старинного здания в округе. Пусть оно не 
только век, а века будет служить селу и миру!

«Синяя птица» расправляет крылья
Театр | Каждые два года в Лисках проходит 
фестиваль детских и юношеских театральных 
коллективов. В этом году он проводился в девятый раз

На сцене – «Не ёжик» и юные артисты из Боброва.

И ЕГЭ мёдом не покажется

Поразило разнообразие 
стилей, жанров, творческих 

манер. Спектакли были и 
для самых маленьких, и для 
подростков, и для юношеского 
возраста, но в них не найти 
ни умильной слащавости, ни 
подростковой агрессивности.

Педсовет | Изменениями в едином государственном экзамене уже никого не удивить.  
И если в правилах его проведения практически ничего не меняется, то в контрольно-измерительных материалах (КИМ) 
по тем или иным предметам периодически появляются новшества. Вступительная кампания 2018 года не станет исключением
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Мнения учителей и выпускников единодушны: 
практически все нововведения направлены 
на усложнение экзаменов. Причина очевидна: 
бюджетные места в вузах постепенно сокращаются, 
хотя это и не афишируется. И на этих местах 
государство всё больше хочет видеть выпускников 
с высокими баллами. А тем, кто не может подняться 
выше заданной планки, ничего не остаётся, как 
поступать на коммерческие места в те же самые 
учебные заведения. Вузам их деньги ох как 
нужны. Если же платить за учёбу не по карману, 
тогда прямая дорога в учреждения средне-
профессионального образования. Предприятия 
страны, если судить по лозунгам, жаждут заполучить 
на производстве квалифицированные рабочие руки. 

cПРавка «коммуНы»
По данным департамента образования, науки и молодёжной 
политики Воронежской области, в 2017 году 6,27 процента 
выпускников, пришедших на ЕГЭ по базовой математике, 
получили «неуд». На «пятёрку» написали 2690 человек или 
39,44 процента. «Четверку» выставили 2559 выпускникам, 
«тройку» – 1144 учащимся. Число двоечников в сравнении с 
2016 годом снизилось с 4,6 до 3,4 процента. По профильной 
математике средний балл участников вырос почти на один балл 
и составил 47,1 балла. Не преодолевших минимальный порог 
стало меньше на один процент. По данным Рособрнадзора, 
средний балл ЕГЭ по русскому языку в 2017 году сопоставим 
с результатом 2016 года. Минимальный порог для получения 
аттестата в 24 балла не преодолели 0,5 процента. Выше порога 
в 36 баллов, ниже которого вузы не могут устанавливать 
проходной балл для абитуриентов, не смогли подняться  
1,6 процента участников. 

Завтра юбилейный день рождения у нашего постоянного автора, 
признанного театрального критика людмилы романовой, на счету 
которой огромное число статей, опубликованных в Москве и Воронеже,  

а также замечательная книга «Волшебник из страны кукол». Дорогая людмила 
Владимировна, с днем рождения Вас! Здоровья, счастья, творчества!

«коммуновцы».

Прежде всего хочется отметить прекрасную работу 
организаторов: никаких накладок, задержек с началом 
спектаклей, какой-либо неразберихи. Даже когда во второй 
день отключился свет прямо во время спектакля, ни артисты, ни 
зрители не растерялись и продолжали играть и смотреть. А ведь 
это были дети, шумные обычно зрители. Конечно, для игравших 
в это время на сцене чеховского «Хамелеона» участников студии 
«Золотой ключик» Острогожской ДШИ (руководитель Николай 
Ребриков) пропало несколько световых эффектов, что обеднило 
впечатление. Досадно, конечно, но спектакль был оценен с 
учётом непредвиденных обстоятельств.

Поддержали творчество детей
В Поворино после капитального ремонта торжественно 
открылась школа искусств. Капитальный ремонт здесь провели 
впервые за более чем  шестидесятилетнюю историю создания 
школы. 

Причём это касается не только самих классов и служебных 
помещений, но и территории вокруг школы. Как вспоминают 
строители, самой большой проблемой в реконструкции ока-
залась ветхая электропроводка, поскольку часть здания не 
освещалась вообще. Протекала крыша, не было горячей воды. 
Вот почему капремонта здесь ждали с большим нетерпением. 
Сейчас все проблемы позади. В новой школе у ребят появляет-
ся больше возможностей для творчества. И всё это благодаря 
областному правительству, спонсорам и районной админи-
страции, оказавшим материальное содействие в  капитальном 
ремонте. На него было выделено 17 миллионов рублей. Ещё 
два миллиона потратили на покупку рояля, пяти фортепиано, 
видеопроектора, студии звукозаписи. Средства выделила одна 
из российских нефтяных компаний. Деньги поступили в рамках 
соглашения о сотрудничестве с правительством Воронежской 
области.

О Нобелевской премии  
и современной словесности 
В Воронеже прошла встреча с известным литературным 
критиком Галиной Юзефович. 

«Нобелевская премия по литературе: кому, за что и почему 
не» – такова была тема её лекции, состоявшейся в книжном 
клубе «Петровский». Она рассказала об особенностях главной 
литературной награды в мире, о том, за что её часто критикуют 
и почему Нобелевский комитет тем не менее раз в год делает 
именно такой выбор. Зашёл разговор и о конкретных персонах 
– в частности, о поэте и музыканте Бобе Дилане, романисте 
Кадзуо Исигуро. Разумеется, коснулась Галина Юзефович, 
общаясь с воронежскими книголюбами, и нынешней литера-
турной ситуации в России. 

Сергей Львов, василий ЧерноуСов.
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поздравительная открытка
Завтра, 6 декабря, день рождения у 

Анатолия Петровича БАвыкинА
Уважаемый Анатолий Петрович!  

Примите наши поздравления и пожелания Вам крепкого  
здоровья, благополучия, неиссякаемой энергии,  

новых творческих успехов!
«Коммуновцы».

24 ноября 2017 г. в 13 часов 00 минут по адресу:  
г. Воронеж, Ленинский проспект, 93,  

в Управе Левобережного района 

состоялись 
общественные слушания

по оценке воздействия на окружающую среду  
при модернизации производства термоэластопластов  

на АО «Воронежсинтезкаучук».

Количество участников общественных слушаний согласно реги-
страции – 75 человек.

На общественных слушаниях выступили представители АО «Во-
ронежсинтезкаучук», ООО «КСЭП Геоэкология Консалтинг», органов 
исполнительной власти, органов местного самоуправления, неза-
висимые эксперты. Вопросы и замечания, прозвучавшие в ходе 
общественных слушаний, будут учтены в проектной документации.

По результатам общественных слушаний составлен Протокол 
общественных слушаний, который включается в состав документа-
ции, направляемой на Главную государственную экспертизу РФ.

Отчёт о проведении и результатах общественных слушаний 
доступен для ознакомления на сайтах: https://www.sibur.ru/
voronejkauchuk/, www.vcep-vrn.ru

24 ноября 2017 г. в 10 часов 00 минут по адресу:  
г. Воронеж, Ленинский проспект, 93,  

в Управе Левобережного района 

состоялись 
общественные слушания 

по оценке воздействия на окружающую среду при организации 
технологического узла утилизации воздушных выбросов цеха 

№28 с выработкой пара на АО «Воронежсинтезкаучук».

Количество участников общественных слушаний согласно реги-
страции – 73 человека.

На общественных слушаниях выступили представители АО «Во-
ронежсинтезкаучук», ООО «КСЭП Геоэкология Консалтинг», органов 
исполнительной власти, органов местного самоуправления, неза-
висимые эксперты. Вопросы и замечания, прозвучавшие в ходе 
общественных слушаний, будут учтены в проектной документации.

По результатам общественных слушаний составлен Протокол 
общественных слушаний, который включается в состав докумен-
тации, направляемой на Главную государственную экспертизу РФ.

Отчёт о проведении и результатах общественных слушаний 
доступен для ознакомления на сайтах: https://www.sibur.ru/
voronejkauchuk/, www.vcep-vrn.ru

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394030,  
г. Воронеж, ул. Кольцовская, 46а. тел. (473) 2390087.
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участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

День поДписчика
Всех, кто ещё не подписался на газету  
«Коммуна», приглашаем 8 декабря на Воронежский  
почтамт (пр.революции, 25) с 10 часов 00 минут  
до 14 часов 00 минут. 
В этот день вы сможете не только подписаться  
на газету, но и получить сувенир от редакции.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Так где же правда?
Международный олимпийский комитет пожизненно 

дисквалифицировал нескольких российских спортсме-
нов, заявив о нарушении ими антидопинговых правил 
на Играх в Сочи. 

Результаты выступления бобслеиста Алексея Пушка-
рёва, представлявшего параллельным зачётом Воронеж-
скую область и Краснодарский край, а также бобслеистов 
Александра Касьянова и Ильвира Хузина на Олимпиаде 
2014 года были аннулированы.

Комиссия МОК занималась перепроверкой допинг-
проб российских спортсменов,  взятых во время Олимпиа-
ды в Сочи. По итогам её работы российских спортсменов 
лишили сразу нескольких медалей в лыжных гонках, 
скелетоне, бобслее и конькобежном спорте. Таким обра-
зом, Россия лишилась первого места в медальном зачёте 
Олимпиады в Сочи.

Спустя всего несколько дней пришло известие о том, 
что Алексей Пушкарёв примет участие в очередном 
этапе Кубка мира. Международная федерация бобслея 
и скелетона (IBSF) отменила отстранение российских 
спортсменов после решения МОК. Так где же правда, 
господа спортивные чиновники?!

Дома лучше, чем в гостях
Мужской баскетбольный клуб «Воронеж» провёл 

очередные матчи первенства Центрального федераль-
ного округа. 

На паркете спорткомплекса «Согдиана» воронежцы 
дважды встретились с коллективом «ЯрКлимат» из 
Ярославля. Оба матча завершились уверенными победами 
хозяев площадки – 63:44 и 73:66. А визит в Брянск для 
нашей команды завершился неудачно. БК «Воронеж» в 
поединках с единоличным лидером турнира БК «Брянск» 
дважды уступил – 78:91 и 77:82. После восьми игр воро-
нежцы набрали 38 процентов очков (три победы; пять по-
ражений) и занимают четвёртое место из шести команд. 

Тем временем набирает обороты чемпионат Воронеж-
ской баскетбольной лиги. В соревнованиях участвуют 
одиннадцать мужских команд: «Сибур», «АвтоКлад», 
«Агротех Гарант», «Кристалл», «Буран», ВГУ, ВГМУ 
(все – Воронеж), БК «Острогожск», «Химик» (Россошь), 
«Атом» (Нововоронеж) и «Пантеон» (Углянец, Верхне-
хавский район).

Юбилей позади, а что дальше?
Пятидесятилетний юбилей отметила одна из силь-

нейших спортивных школ Воронежа – СДЮСШОР по 
прыжкам в воду имени Дмитрия Саутина. 

Отделение прыжков в воду при областной СДЮСШОР 
было открыто в 1967 году. Основал этот вид спорта в Во-
ронеже Заслуженный тренер России В.П. Абысов.

В честь юбилея лучшие воспитанники школы под-
готовили показательную программу: юные спортсмены 
СДЮСШОР исполнили прыжки с трамплина и вышки, 
а также синхронные прыжки. Кроме того, были отмечены 
заслуги тренеров и педагогов школы. Наиболее отли-
чившимся в этот день были вручены благодарственные 
письма от Управления физической культуры и спорта 
Воронежской области и губернатора Алексея Гордеева.

После полувекового юбилея будущее воронежской  
спортшколы по прыжкам в воду будет овеяно туманом.

Полувековой юбилей позади, а что ждёт СДЮСШОР 
имени Дмитрия Саутина в дальнейшем, пока неясно. Дело 
в том, что с нового года школа уходит из системы обра-
зования, то есть лишается бюджетного финансирования. 
Чем закончится подобный эксперимент, покажет время, 
но с большой долей уверенности можно предположить, 
что основное бремя расходов за тренировочный процесс 
и участие в соревнованиях ляжет на плечи родителей 
юных спортсменов... 

Медали из Северной Пальмиры
Город на Неве стал местом проведения IV традицион-

ного Санкт-Петербургского фестиваля женского самбо 
среди девушек 1999-2000-го и 2003-2004 годов рождения. 
За медали соревнований боролись около восьмидесяти 
спортсменок из одиннадцати регионов России.

В активе воронежских девчат оказалось две награды. 
Лучший результат среди наших землячек показала Юлия 
Калгина. В весовой категории свыше 78 кг воспитанница 
Валерия Хрипко провела пять встреч, уверенно одержав 
победы во всех из них. Карина Колосова (тренер – Татьяна 
Маклецова), также выступавшая за наш регион, стала 
бронзовым призёром в весе до 42 кг.

Свои среди чужих
Воспитанник воронежской СДЮСШОР №15, полу-

защитник Андрей Егорычев подписал контракт с клубом 
Премьер-лиги – екатеринбургским «Уралом». 

Андрей дебютировал на профессиональном уровне 
в сезоне-2014/2015 в составе воронежского коллектива 
«Выбор-Курбатово». После его расформирования Егоры-
чев попал с состав нововоронежского «Атома», где сразу 
стал одним из лидеров команды. В его составе талантли-
вый хавбек стал обладателем золотой медали первенства 
МОА «Черноземье» и серебряной награды Всероссийско-
го финального турнира клубов третьего дивизиона. 2017 
год Егорычев начал в «Атоме», но затем весьма успешно 
продолжил карьеру в новотроицкой «Носте» (второй 
дивизион, зона «Урал-Поволжье»). А после успешных 
смотрин в «Урале» Андрей Егорычев подписал контракт 
с клубом элитного российского дивизиона! Так и хочет-
ся задаться вопросом: «Куда же всё это время смотрели 
селекционеры «Факела»?

А ещё одним нашим земляком Дмитрием Скопинце-
вым, выступающим на правах аренды в калининградской 
«Балтике», пристально заинтересовались гранды отече-
ственного футбола – столичный «Спартак», питерский 
«Зенит» и ФК «Краснодар». Права на 20-летнего полуза-
щитника принадлежат ФК «Ростов».

Леонид ХРУЩЁВ.
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далёкое-близкое
– Тянет меня сюда. Ино-
гда даже во сне Духовое 
снится, – признаётся 
внук генерала армии, 
почётного гражданина 
Лисок Анатолия Иванови-
ча Грибкова Александр. 
– Приеду, побуду тут, у 
камня, что в память деда 
установлен, поброжу 
по селу, к Дону подойду, 
умоюсь донской водой, 
как он всегда делал, с 
людьми повстречаюсь... 
В Москву возвращаюсь 
другим человеком, будто 
«живой» воды напил-
ся. Сам себя не узнаю. 
Какая-то сила волшеб-
ная тут таится. Поэтому 
и детей своих стараюсь 
чаще сюда привозить 
– силушки, разума от 
прадедовых корней по-
черпнуть, дорогу чтобы 
помнили к святому месту.

Валерий ТиХоноВ, 
член Общественной палаты  
Лискинского района

Слушаю Сашу, а сам мыс-
ленно благодарю его. Ведь каж-
дый его приезд на лискинскую 
землю не только его самого, но 
и память земляков оживляет. 
Дополняет ее новыми встреча-
ми, рассказами об известном 
военачальнике, пополняет 
витрины музеев генеральскими 
вещами, документами, фото-
графиями.

Не стал исключением и не-
давний визит внука на малую 
родину деда. Приехал Алек-
сандр с отчимом, ни разу не 
бывавшем в Лисках. Потому 
и знакомство с нашим краем 
начали с города, а точнее – 
гребной базы. Ведь Николай 
Николаевич Черемушкин – 
мастер спорта международного 
класса по гребле на байдар-
ках, неоднократный чемпион 
СССР, Заслуженный тренер 
страны. Готовил юношескую, 
затем сборную команду СССР 
(России) с 1976-го по 1996-й. 
Старший тренер мужской сбор-
ной команды России по гребле 
на байдарках на Олимпийских 
играх 1996 года.

– Если честно, не ожидал в 
провинциальном городе уви-
деть такую замечательную 
базу, этот чудесный водоем, 
встретить известных тренеров, 
с которыми знаком. Просто 
Мекка гребного спорта! Таких 
мест в России немного, – го-
ворит он, глядя на зеркальную 
гладь Богатого озера. – В таких 
условиях только чемпионов 
воспитывать!

Александр же порадовался 
за строящуюся у музея Башню, 
что скоро войдет в строй.

– Если сможете, пригласите 
на открытие. Хочу подарить 
новые экспонаты, связанные 
с памятью об Анатолии Ива-
новиче.

Разве можно отказать в та-
кой просьбе? Конечно же, 
пригласим!

... А потом была встреча в 
санатории имени Цюрупы, 
где отставной генерал армии 
любил отдыхать. Ведь это же 
близкие его сердцу места! Ря-
дом родное село Духовое, от-
куда мальчишкой, пешком 
ходил в Масловскую школу, 
с соседней железнодорожной 
станции уезжал потом в воен-
ное училище.

В санаторском музее береж-
но хранят память о генерале. В 
витринах – фотографии зна-
менитого земляка, подаренные 
им авторские экземпляры книг, 
вырезки из газет с его публи-
кациями.

– А это вам подарок в честь 
недавнего 90-летия санато-
рия!

Александр вручает директо-
ру музея Людмиле Семеновой 
новые экспонаты – парадную 
рубашку, брюки и фуражку 
генерала армии, погоны, не-
сколько аудио- и видеокассет 
с выступлениями Анатолия 
Ивановича на международных 
конференциях, встречами с 
руководителями стран социа-
листического содружества.

– Для нас большая честь 
иметь в санаторском музее 

специальный раздел, посвя-
щенный генералу Анатолию 
Ивановичу Грибкову, – говорит 
главный врач санатория, пред-
седатель Общественной палаты 
района Надежда Вериковская. 
– Это же важнейшая часть не 
только нашей истории, но и 
патриотического воспитания 
нынешнего поколения моло-
дежи, которые должны знать и 
гордиться, что на нашей земле 
родился и вырос такой человек. 
И наш общий долг – достой-
но подготовиться и отметить 
предстоящее в марте 2019 года 
100-летие со дня рождения 
Анатолия Ивановича – почет-
ного гражданина Лискинского 
района Воронежской области.

С гордостью за право носить 
имя генерала Грибкова встре-
тили гостей и в Петропавлов-
ской школе. 

– С помощью районной ад-
министрации нам удалось при-
обрести и установить новые 
витрины, стеллажи, и теперь 
«грибковская» экспозиция за-
нимает достойное и объемное 
место в музее, – делится дирек-
тор школы Т.Н.Новосельцева.

А заведующая школьным 
музеем Римма Бабохина, не 
скрывая радости, докладывает 
гостям о том, что в текущем 
году их музей стал обладате-
лем главной краеведческой 
награды района – «Золотого 
летописца»!

И, конечно же, с огромным 
удовольствием принимает в 
дар макет яхты Фиделя Ка-
стро, подаренный кубинским 
лидером своему другу, генералу 

Грибкову – одному из раз-
работчиков и руководителей 
операции «Анадырь» на Кубе 
во время Карибского кризиса.

– Приезжайте к нам поча-
ще! – говорят петропавловцы. 
– После таких встреч хочется 
делать еще больше и лучше, 
чтобы достойно хранить па-
мять о своем легендарном 
земляке. У нас даже количество 
ребят, желающих поступить в 
военные училища, растет.

– Как же можно сюда не 
приезжать? – возлагая алые 
гвоздики к памятному знаку 
в Духовом, – роняет Саша. – 
Я ведь теперь, почитай, один 
остался из прямых продолжа-
телей генеральского рода... 

И надолго замолкает, ви-
димо, перелистывая в памяти 
страницы непростой семейной 
жизни деда... В сравнительно 
молодом возрасте умер сын 
Станислав, позднее дочь Алла 
– мать Александра. Пару лет 
назад трагически погиб Антон 
– сводный младший брат Саши 
по матери. А по весне, отметив 
96-летие, ушла к покойно-
му мужу Лидия Дмитриевна 
– хранительница семейного 
очага...

– Ничего, – отрывается от 
дум Александр. – Знаете, что 
вдохновляет? Когда с семьей 
сюда приезжаем, сынишка 
наш, второклассник, подходит 
к камню этому, прикладывает 
руку к виску и браво так до-
кладывает:

– Товарищ генерал! Рядовой 
Анатолий Грибков на побывку 
прибыл!

Притяжение памяти
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Подарок Петропавловской школе от семьи генерала Грибкова. Макет яхты Фиделя Кастро, 
подаренный кубинским лидером своему другу, генералу Грибкову.

Я выступил с докладом, по-
свящённым истории изучения 
афганского языка в России. 
Сразу отмечу высокий уровень 
организации семинара, что 
порадовало и задало соответ-
ствующий тон всем участникам 
и слушателям, общее число 
которых составило несколько 
сотен человек.

Помимо непосредственно 
научной, академической части, 
организаторам также удалась 
и культурная программа. Так, 
были проведены заседания в 
городе Пшин (в прошлом – 
резиденция британской коло-
ниальной администрации, при-
близительно 50 километров от 
Кветты). Участники посетили 
Академию пушту, были приня-
ты председателем парламента 
провинции, а также увидели 
достопримечательности само-
го города.

После завершения семина-
ра, благо, позволяло время, я 
воспользовался случаем, чтобы 
познакомиться со столицей 
страны – Исламабадом, а также 
совершить однодневную поезд-
ку в центр провинции Дэ Хай-
бар Пахтунхва –город Пешавар 
по приглашению преподавате-

ля Пешаварского университета 
Армана Даудзая.

В Пешаваре посетил не-
сколько мест. В первую оче-
редь, Просветительский центр 
имени известного пуштунского 
поэта и общественного деятеля 
Бача Хана. Глава Центра про-
вёл экскурсию, познакомил с 
раритетными периодическими 
изданиями, хранящимися в 
местной библиотеке. 

Приятной неожиданностью 
для меня стала мемориальная 
доска, посвящённая Алексан-
дру Сергеевичу Пушкину в 
окружении портретов афган-
ских литераторов. Сотрудники 
Центра, знающие русский язык 
и в своё время учившиеся в 
Советском Союзе, сказали, что 
чтят память нашего великого 
соотечественника. Мемориаль-
ная доска представляет собой 
средних размеров, приблизи-
тельно метр на метр, квадрат 
из белого мрамора, на котором 
воспроизведён знаменитый 
автопортрет А.С. Пушкина, 
указаны даты жизни поэта, на 
русском и английском языках 
приведена надпись «Памяти 
великого русского поэта Алек-
сандра Пушкина». 

Заслуживает внимания и 
уважения и тот факт, что уста-
новка памятной доски была де-
лом исключительно доброволь-
ным, инициаторами которого 

выступили сами сотрудники 
Центра Бача Хана. Отрадно 
осознавать то, что наша лите-
ратура и наши великие соотече-
ственники известны в самых 
различных уголках земного 
шара. Невольно вспоминаются 
строки из знаменитого пуш-
кинского «Памятника»:

…слух обо мне пройдёт 
           по всей Руси Великой 
И помянёт меня 
           всяк сущий в ней язык 
И гордый внук славян, 
            и финн, и ныне дикий 
Тунгус, и друг степей калмык. 
Вряд ли поэт, рисуя в днев-

нике автопортрет, мог предпо-
ложить, что через двести лет 
в далёком Пешаваре благо-
дарные почитатели его гения 
перенесут копию рисунка на 
камень и установят его в афган-
ском Просветительском центре 
в знак искренней любви и как 

символ неустанного служения 
искусству. 

В ходе поездки в Пешавар 
мне представилась возможность 
посетить местный университет, 
пообщаться с преподавателями 
и студентами. Наши беседы 
проходили в атмосфере абсо-
лютной непосредственности, 
доброжелательности и непод-
дельного интереса. А вечером 
меня пригласили в деревню 
Харьяна, где я был представлен 
старейшинам и интеллигенции 
из местных жителей. Провёл 
ночь в гостеприимном афган-
ском доме, а утром отправился 
обратно в Исламабад. 

Несколько дней в столице 
Пакистана прошли очень бы-
стро. В городе много интерес-
ных мест, есть, что посмотреть. 
Один лишь закат на озере Ра-
вал стоит того, чтобы его хоть 
раз увидеть…

Пушкин в Пакистане
Контакты
В сентябре 2017 года мне представилась возмож-
ность посетить Пакистан и участвовать во Втором 
научном семинаре по языку и культуре пушту, орга-
низованном Академией города Кветта.
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александр яКоВлеВ,
переводчик с афганского  
и персидского языков

Александр Яковлев в Центре Бача Хана (Пешавар, Пакистан).

ПРОИСшеСТВИя

В двух ДТП – двое погибших  
и пятеро травмированных
Дорожная авария с участием двух легковых ав-
томобилей произошла утром первого декабря в 
Бобровском районе на 26-м километре автотрас-
сы М4 «Дон» Бобров – Таловая – Новохопёрск. 

Сорокалетний житель Бобровского района, проезжая в 
Renault Sandero со стороны райцентра по направлению к 
Таловой, допустил столкновение с ехавшим во встречном 
направлении автомобилем «ВАЗ-2110». Водитель «десят-
ки» – 30-летний местный житель – скончался на месте 
ДТП от полученных телесных повреждений, сообщила 
пресс-служба ГУ МВД России по Воронежской области. 
В Бобровскую РБ с травмами различной степени тяжести 
доставлены водитель «Рено» и его пассажирки – 38-летняя 
жительница Бобровского района и 25-летняя девушка из 
Таловского района. Полицейскими устанавливаются все 
обстоятельства ДТП.

Сотрудники полиции также устанавливают обстоятельства 
и причины дорожной аварии с участием трёх автомобилей, 
произошедшей вечером первого декабря на 671-м километре 
автодороги М-4 «Дон» в Павловском районе. Водитель двигав-
шегося в сторону Москвы автомобиля «ГАЗель» – 46-летний 
житель Нижегородской области допустил наезд на стояв-
ший на обочине «ВАЗ-2105». От удара «пятёрка» вылетела 
на полосу встречного движения и врезалась в Hyundai под 
управлением 59-летнего жителя Воронежской области. Как 
сообщила пресс-служба ГУ МВД России по Воронежской 
области, в медучреждение с телесными повреждениями раз-
личной степени тяжести были доставлены 32-летний житель 
Павловского района – водитель автомобиля «ВАЗ-2105» и его 
пассажиры, 26-летний и 31-летний. Спасти жизнь 26-летнему 
жителю села Александровка медикам не удалось – он скон-
чался от полученных травм. 

Анатолий КРУГЛОВ.
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